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ПОСЛЕ 40 КИНО ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ
Массажист из Иркутска в 46 лет начал сниматься в фильмах со знаменитостями

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рфЭлектронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф

«С» – ЗНАЧИТ СПОРТИВНЫЙ
В школе № 77 открылся первый профильный класс  

по хоккею с мячом
стр. 5
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—  Андрей Сергеевич, почему коронавирус 
мутирует и в чем возможные причины появ-
ления «омикрона»?
—  Сейчас наиболее благоприятное время для по-

явления новых штаммов: с одной стороны, все больше 
вакцинированных, то есть это неблагоприятные условия 
для размножения вируса, а с другой, ему нужно как-то 
выживать, и для этого он будет размножаться среди 
непривитых. То есть в основном среди людей с противо-
показаниями, а первое противопоказание — это имму-
нодефициты. Длительная персистенция (носительство) 
вируса в иммунокомпрометированном организме, на-
пример, человека, зараженного ВИЧ, вероятнее всего, 
и стала причиной появления штамма «омикрон».
Иммунная система таких пациентов не может в нор-

мальные сроки справиться с вирусом, он находится в ор-
ганизме длительное время, мутирует, учится уходить 
от атаки иммунной системы. Если данная мутация (му-
тации) оказывается удачной, то она дальше активно рас-
пространяется в вирусной популяции, поскольку имеет 
преимущество перед немутированными собратьями. Так 
возник первый значимый штамм SARS-CoV-2 — бри-
танский «альфа». Только не у ВИЧ-инфицированного, 
а у онкологического пациента. При этом пациенты с им-
мунодефицитом переносят коронавирус достаточно лег-
ко — без высокой температуры и цитокиновых штормов, 
потому что иммунная система не сопротивляется.
—  Какими симптомами проявляется но-

вый штамм?

—  Пока что медики из ЮАР фиксируют преимуще-
ственное заражение молодых людей, сильную уста-
лость и повышенную температуру в течение 2–3 дней. 
Тяжелых случаев не описывают. Но это пока. Просто 
потому, что в данный момент идут работы по секве-
нированию, то есть расшифровке, генома и, соответ-
ственно, подтипа вируса далеко не всех заболевших.
—  Этот штамм можно обнаружить с по-

мощью существующих тестов?
—  ПЦР-тест выявляет присутствие генетиче-

ского материала SARS-CoV-2, что и нужно вра-
чам. Для определения конкретной мутации нужно 
секвенирование.
—  К чему приведут мутации 

коронавируса?
—  Мутации — это количество изменений в струк-

туре генома вируса по сравнению с изначальным 
вариантом. Сами по себе эти цифры имеют мало зна-
чения, так как это только гипотезы разных ученых, 

причем, как часто бывает с COVID-19, диаметрально 
противоположные.
По мнению одних, мутации ведут к более высокой 

заразности и большей патогенности, то есть зловред-
ность вируса будет расти. По мнению других, пока 
не совсем понятно, что с этими мутациями не так, 
и прежде чем впадать в панику, нужно понять, опас-
но ли то, как меняется вирус. Излишнее количество 
мутаций вируса может сделать его нежизнеспособ-
ным. Такой вариант вполне возможен, например 
в Японии с «дельта»-штаммом сейчас происходит 
именно это.
—  Андрей Сергеевич, насколько эффектив-

ны ограничения как мера борьбы с новым 
штаммом COVID‑19?
—  Ограничения эффективны только для того, 

чтобы в конкретной стране, где произошла вспышка 
заболеваемости, не заболело одновременно слиш-
ком много людей и не случился перегруз системы 
здравоохранения. Сейчас все страны ограничивают 
авиасообщение с ЮАР, хотя новый штамм уже обна-
ружен в Европе. Есть вероятность, что он уже завезен 
и в Россию.
При этом пока сложно делать выводы о том, на-

сколько «омикрон» опасен. Действительно, серьезные 
опасения вызывает тот факт, что если верить южно-
африканским исследователям, «омикрон»-штамм вы-
тесняет «дельта»-штамм. При этом «дельта»-штамм 
очень заразен и патогенен. Это позволяет сделать 
вывод, что «омикрон» более заразный, а про уровень 
патогенности пока мало что известно.

Илья Спирин. Инфографика РИА «Новости»,  
фото пресс-службы «Инвитро-Сибирь»

О том, могут ли домашие животные заболеть COVID, 
читайте на стр. 13

ВОЗ квалифицировала новый штамм коронави-
руса как «вызывающий опасения» и обозначила 
греческой буквой «омикрон». Помимо штамма 
«омикрон» в реестр «вызывающих опасения» 
штаммов коронавируса ВОЗ ранее включила 
еще четыре: «альфу», «бету», «гамму» и «дельту». 
Последний штамм на данный момент является 
самым распространенным в мире

ТЕМА НЕДЕЛИ

Ученые двух африканских стран — Бот-
сваны и ЮАР — заявили о появлении 
нового варианта коронавируса SARS-

CoV-2. Всемирная организация здравоохра-
нения присвоила ему наименование «оми-
крон» и отнесла к штаммам, «вызывающим 
беспокойство» (максимальная степень оза-
боченности ВОЗ). Главной особенностью от-
крытого варианта являются многочислен-
ные мутации, большая часть которых ранее 
не встречалась. Многие страны уже вводят 
ограничения, чтобы не допустить его рас-
пространения. Как возник «омикрон»-
штамм, насколько и чем он опасен и к чему 
могут привести постоянные мутации коро-
навируса — на эти вопросы ответил Андрей 
Поздняков, врач-инфекционист, главный 
врач «Инвитро-Сибирь».

«ОМИКРОН» ВЫТЕСНЯЕТ «ДЕЛЬТА»-ШТАММ 
Ответы на вопросы о новом штамме коронавирусной инфекции, 

найденном в Африке

Татьяна, агент 
по недвижимости:
—  Если честно, маску на-

деваю только потому, что это 
необходимо для работы. Я ведь 
постоянно общаюсь с людьми. 
Антисептики купила давно, 
но не пользовалась. Больше 
верю в силу мысли. Если по-
стоянно думать, что коронави-
рус — это очень страшно, то так 
и будет. Лично я за два года 
ни разу не заболела, и дети мои 
здоровы. Потому что новости 
не читаем, телевизор не смо-
трим. И нам хорошо.

Алексей, строитель:
—  Только маской поль-

зуюсь. И только потому, что 
все надевают. Больше ничего 
не делаю, просто не боюсь за-
болеть. Постоянно пользуюсь 
общественным транспортом 
и до сих пор не заразился. 
Еще много общался с людь-
ми, которые болели коро-
навирусом, и тоже ни разу 
не заболел. Думаю, у меня 
уже есть антитела. А жена 
моя поставила прививку. Она 
в сфере торговли работает, ей 
надо.

Нина Дмитриевна, 
пенсионерка:
—  Конечно, пользуюсь 

маской. Я также вакцини-
ровалась. Время от времени 
в качестве профилактики 
заболевания принимаю 
противовирусные препара-
ты. Кроме этого, регулярно 
делаю дыхательные упраж-
нения и стараюсь позитивно 
мыслить. Положительные 
эмоции — это залог здоровья.

Ирина, студентка:
—  Маску надеваю ис-

ключительно по принуж-
дению. Это требуют везде, 
без нее никуда не пускают. 
Но на улице маску не ношу. 
Прививку поставила. Руки 
всегда мою, когда прихожу 
с улицы. Иногда пользуюсь 
антисептиком. Но больше 
полагаюсь на свой иммуни-
тет. Считаю, что он у меня 
крепкий.

Алена, менеджер 
по продажам:
—  В магазин в маске за-

хожу, в общественном транс-
порте тоже в маске езжу, руки 
обрабатываю антисептиками. 
Дома очиститель воздуха 
стоит. Сын у меня вакцини-
ровался, у мамы — отсрочка 
из-за перенесенного ковида. 
Сама пока только собираюсь 
поставить прививку, нас обя-
зывают на работе это сделать. 
В целом я не против вакцин, 
просто не получилось до сих 
пор вакцинироваться.

«А ВЫ СОБЛЮДАЕТЕ ОГРАНИЧЕНИЯ: МАСКУ 
НОСИТЕ, ПРИВИВКУ ПОСТАВИЛИ?» 

Такой вопрос на этой неделе мы задавали прохожим на улицах Иркутска

С людьми на улицах города общалась Наталья Федотова. Фото автора

Андрей Поздняков  
— врач-инфекцио-
нист, кандидат 
медицинских наук, 
главный врач кли-
нико-диагностиче-
ской лаборатории 
ООО «Инвитро-Си-
бирь», более 25 лет 
занимается инфек-
ционными болез-
нями

«ОМИКРОН»-ШТАММ КОРОНАВИРУСА SARS-COV-2 
Новый вариант характеризуется большим 
количеством мутаций, чем его предшественник, 
около 50 из них ранее не встречались

S-белок коронавируса отвечает 
за проникновение в клетку

Мутации
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Благодаря активности иркутян и программе 
«Формирование комфортной городской среды» 
у нас и появился «Чеховский дворик» — еще одно 
симпатичное место в центре города.
Что мы знаем о визите Антона Павловича в Ир-

кутск? Писатель побывал в нашем городе летом 
1890 года, прожил здесь неделю по дороге на Саха-
лин. Еще со времен школьного советского детства 
многим из нас практически наизусть известны две 
комплиментарные цитаты из писем Чехова. Они так 
хороши, что не будет лишним еще раз напомнить, 
как великий русский писатель оценил наш город 
в 1890 году.
Из письма брату Александру Павловичу Чехову 

от 5 июня 1890 года:
«Из всех сибирских городов самый лучший Ир-

кутск. Томск гроша медного не стоит, а все уезд-
ные не лучше той Крепкой, в которой ты имел не-
осторожность родиться».
Из письма матери и сестрам от 6 июня 1890 года:
«Иркутск превосходный город. Совсем интел-

лигентный. Театр, музей, городской сад с музы-
кой, хорошие гостиницы. Нет уродливых заборов, 
нелепых вывесок и пустырей с надписями о том, 
что нельзя останавливаться. Есть трактир 
«Таганрог». Сахар 24 коп., кедровые орехи 6 коп. 
за фунт<…> В Иркутске рессорные пролетки. Он 
лучше Екатеринбурга и Томска. Совсем Европа».
«Много интересного о пребывании Чехова у нас 

можно узнать из очерка его попутчика Ивана 
Шмидта «Из далекого прошлого (Поездка с А. П. 
Чеховым по Сибири)», опубликованного в двух 
номерах «Нашей газеты» спустя многие годы, 
в 1927 году», — рассказал журналисту «Иркутска» 
Семен Николаевич, местный житель, которого 
мы встретили на открытии «Чеховского сквера». 
«И кстати, сам Чехов довольно-таки уничижитель-
но характеризовал Шмидта в письмах к родным, 
это занимательное чтиво», — Семен Николаевич 
оказался большим поклонником писателя и знато-
ком его жизненного пути. С удовольствием пооб-
щавшись с ярким представителем «превосходного, 
совсем интеллигентного города», журналисты «Ир-

кутска» отправились слушать мэра города Руслана 
Болотова — он как раз говорил речь, открывая впол-
не себе узнаваемый памятник писателю в новом 
одноименном сквере.
—  В центре Иркутска появилось уютное, красивое 

место для отдыха, прогулок с детьми. Создание это-
го сквера еще раз доказывает: активные горожане — 
главная движущая сила преобразований в Иркутске. 
Именно они, инициативные жители этого района, 
предложили идею создания на улице Чехова одно-
именного сквера. Убежден, через него будут прохо-
дить городские экскурсионные маршруты, — отме-
тил Руслан Николаевич.
В сквере действительно есть на что посмотреть: 

территория вымощена тротуарной плиткой, вы-
сажены деревья и кустарники. А особую уютную 
атмосферу создают парковые светильники, малые 
архитектурные формы и вазоны, выполненные 
в единой стилистике.

Илья Спирин
Фото Дарьи Таракановой

В ПЕНСНЕ И С ТРОСТОЧКОЙ  
Новый сквер с памятником Антону Чехову  

украсил центр города

Устроить сквер Чехова в Иркутске при-
думали местные жители в 2019 году: 
после благоустройства двора на улице 

Карла Маркса, 30, инициативные горожане 
решили, что продолжить благоустройство 
нужно и дальше: в границах улиц Карла 
Маркса и Чехова.

В центре нового сквера установлена бронзовая фигура Антона 
Павловича Чехова, гостившего в Иркутске более 100 лет назад. 

Авторами скульптурной композиции выступили иркутские 
мастера Илья и Евгений Ставские, сын и отец, известные в Иркутске 

скульпторы. Образ Антона Павловича каноничен и узнаваем: пенсне, 
шляпа, тросточка

Руслан Болотов несколько раз подчеркнул, что ос-
новная заслуга в создании «Чеховского дворика» 
принадлежит активным иркутянам. Администра-
ция города лишь помогла воплотить в жизнь их 
идеи. И это совершенно в чеховском духе. Из вос-
поминаний И. Я. Шмидта: «Все они жаловались 
на скуку и бессодержательность иркутской жизни 
и вздыхали по Москве и Петербургу. Всегда спо-
койный и корректный, Чехов на этот раз не вы-
держал: «Я не понимаю вас, господа, — сказал он, 
— у вас тут такое приволье, такое изобилие благ, 
что если бы вы проявили хоть чуточку энергии 
и самодеятельности, то могли бы создать земной 
рай». «Научите, с чего начать?» — язвительно 
спросил какой-то господин в очках.— «Да хотя бы 
с создания общества борьбы со скукою…»

ЧЕМ ПОЗЖЕ,  
ТЕМ ЛУЧШЕ

Зима в Иркутске 
запаздывает, но это никого 

не расстраивает

Нет ни снега, ни морозов 
— такой ноябрь и на-
чало декабря обывате-

лю трудно припомнить, хотя 
специалисты Гидрометцен-
тра говорят, что за последние 
30 лет похожие ноябри наблю-
дались в 2020, 2017, 2002, 2001, 
1995 годах. И ледостав на боль-
шинстве рек нынче прошел 
на 5–20 дней позже обычного. 
Почему зима нынче такая? Ка-
кими будут новогодние празд-
ники? Долго ли еще будет 
стоять тепло? Об этом расска-
зала заместитель руководите-
ля Иркутского гидрометцентра 
Юлия Янькова.

—  В ноябре очень часто менялась 
погода, была неустойчивой в течение 
месяца, наблюдались продолжительные 
волны тепла, которые сменялись ко-
роткими, но интенсивными холодами. 
В теплые периоды воздух перемещался 
из районов Средней Азии и юга европей-
ской части России. В это время среднесу-
точная температура воздуха значитель-
но превышала климатическую норму, 
на 5–12 градусов, — комментирует Юлия 
Янькова. — В первой декаде в запад-
ных и южных районах днем показатели 
термометров достигали отметок +7, +12 
градусов, а 9 ноября в Иркутске был пе-
рекрыт максимум дня, он составил 10,6 
градуса тепла. Предыдущий отмечался 
в 2001 году, тогда 9 ноября было +9,8 
градуса. А вообще, максимум ноября 
в Иркутске составляет 14,4 градуса тепла 
— 3 ноября 2013 года.
Декабрь, говорят в Иркутском ги-

дрометцентре, также ожидается теплее 
обычного. Среднемесячная температура 
прогнозируется на уровне –12–19 гра-
дусов днем, в северных и верхнеленских 
–22–23 градуса. И только на севере Ка-
тангского и в северо-восточных районах 
ожидается –30–34 градуса, что близко 
к норме и местами на полтора-два граду-
са ниже обычного.
—  Первая декада декабря уже отли-

чается необычностью, поскольку у нас 
не установился антициклон, который 
традиционно определяет погоду зимнего 
периода. В этом году у нас преобладает 
осенний тип погоды, в западных и юго-
западных районах проходят циклоны, 
которые не характерны для зимы. В эту 
пятницу ожидается потепление. Но ког-
да циклон проходит, происходит снеж-
ная ветреная погода, тогда температур-
ный фон становится холодным, до –15 
градусов днем. В целом для южных и за-
падных районов первая декада декабря 
ожидается на 5–7 градусов теплее обыч-
ного, — отметила Анна Бабанова.
А во второй и третьей декадах уже 

стоит ожидать похолодания: температу-
ра по ночам, по прогнозам, будет падать 
до –16–21 градусов, днем до –5–10, в от-
дельные ночи до –25–30 градусов, днем 
до –25 градусов.
Прогноза на новогодние праздники 

и первую неделю января метеорологи 
пока не дают, но ожидают, что ситу-
ация будет развиваться по сценарию 
декабря 2020-го — января 2021 года: 
праздничные каникулы тогда выдались 
морозными.

Людмила Измайлова, с использованием 
информации «Телеинформа»
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Для одного катка требуется 
50 тонн воды. В течение сезона 
будут производиться очистка 
и подливка поврежденных участ-
ков. Почти все корты оборудованы 
теплыми раздевалками, за каждым 
закреплен инструктор городского 
спортивно-методического цен-
тра. Методисты проводят занятия 
по хоккею с мячом или шайбой 
для детей, формируют дворовые 
команды. В свободное от трениро-
вок время посетить муниципаль-
ный корт может любой желающий. 
На сегодня катки готовы на 90%. 
Завершить работы планируется 
до 5 декабря.

Людмила Измайлова

—  В микрорайоне Славном плани-
руем облагородить территорию между 
улицами Малиновой и Звездной. 
На пустыре, расположенном на улице 
Братской, по проекту «Народные ини-
циативы» создадим спорт-парк «Уша-
ковский». По адресу Богдана Хмель-
ницкого, 4, появится новый Сквер 
ветеранов. Еще один сквер будет 
благоустроен рядом со школой № 10 
имени П. А. Пономарева, — рассказала 
председатель комитета по управлению 

Правобережным округом Татьяна 
Эдельман.
В Свердловском округе больше 

всего голосов набрал проект «Рас-
тем, играя». Он предполагает монтаж 
современных игровых комплексов 
во дворах нескольких детских садов: 
№ 114, 124, 131, 146, 153. В районе пе-
ресечения улиц Академической и Лер-
монтова проведут благоустройство 
территории, включающее установку 
информационной стелы, организацию 

пешеходных дорожек и освещения, 
а на перекрестке Терешковой и Про-
фсоюзной появится новый скейт-парк.
Также одобрение получили инициа-

тивы жителей Ленинского округа.
—  Вблизи дома № 293 на улице 

Розы Люксембург и на территории 
детского сада № 79 планируем устано-
вить современные игровые площадки, 
а в школе-интернате № 13 — провести 
ремонт инженерного сантехнического 
оборудования. Кроме того, будет вы-

полнено благоустройство двора шко-
лы № 40: здесь проведем асфальтиро-
вание, установим пандусы с перилами 
и отремонтируем лестницы, — пояс-
нила председатель комитета по управ-
лению Ленинским округом Наталья 
Цибанова.

В Октябрьском округе по адресу 
Байкальская, 202а, в рамках «Народ-
ных инициатив» будет создан мемо-
риал иркутянам — работникам кир-
пичного завода, погибшим на фронтах 
Великой Отечественной войны. В шко-
ле № 21 организуют музейное про-
странство, посвященное космонавту 
Юрию Гагарину и его первой учитель-
нице Нине Кондратенковой. Кроме 
того, запланировано благоустройство 
рощи на бульваре Постышева.

Людмила Измайлова
Фото и иллюстрация из архива редакции

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

СКОЛЬЗКАЯ ТЕМА  
В городе заливают 25 катков к зиме

ТАК РЕШИЛИ ИРКУТЯНЕ  
Сегодня в нашем еженедельнике – список 

территорий для благоустройства, которые 
победили в программе «Народные инициативы»   

–Из-за теплой погоды 
к заливке приступили 
позднее обычного — 

с наступлением вечерних и ночных 
отрицательных температур. Сейчас 
проводится первый этап работ — так 
называемое наращивание толщины 
льда. Она должна быть около 5 сан-
тиметров, в зависимости от рельефа. 
Затем лед шлифуют горячей водой. 
Какого-то специального оборудова-
ния не требуется. Все это делается 
вручную. В дальнейшем для уборки 
используем снегоуборщики, — объяс-
няет технологию заливки руководи-
тель МКУ «Городской спортивно-мето-
дический центр» Дмитрий Метляев.

Список проектов для голо-
сования от иркутян при-
нимали в течение октября. 

Всего было заявлено 54 тер-
ритории для благоустройства 
во всех округах города. Посмо-
треть на каждый проект можно 
было на сайте администрации 
admirk.ru, а затем проголосо-
вать двумя способами: онлайн 
и очно. И вот голосование завер-
шилось. Участие в нем приняло 
более 55 тысяч иркутян старше 
14 лет. Идеи благоустройства, 
получившие наибольшее число 
голосов, будут реализованы в го-
роде в следующем году.

Народные 
инициативы» 
— отличная 
программа. 

В ней реализу-
ются сразу не-
сколько важных 
моментов: мы 
воплощаем имен-
но те проекты, которые 
действительно нужны 
иркутянам. Жители 
сами выходят с ини-
циативами, а потом 
активно голосуют  
за них.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»

«

ГДЕ ВСТАВАТЬ НА КОНЬКИ?

Правобережный округ: 
 9 переулок МОПРа, 6; 
 9 мкр. Зеленый, 30  
(детская спортивная площадка); 

 9 мкр. Топкинский, 10; ул. 5-й 
Армии, 69. 

Свердловский округ: 
 9 мкр. Первомайский, 76;
 9 мкр. Университетский, 87; 
 9 мкр. Университетский, 95; 
 9 ул. 4-я Железнодорожная, 44; 
 9 бул. Рябикова, 21а; 
 9 ул. Жуковского, 21. 

Октябрьский округ: 
 9 ул. Лопатина, 51; 

 9 ул. Байкальская, 190; 
 9 ул. Байкальская, 312; 
 9 ул. Советская, 176; 
 9 пр. Маршала Жукова, 26; 
 9 бул. Постышева, 20; 
 9 ул. Пискунова, 102. 

Ленинский округ: 
 9 ул. Украинская, 3; 
 9 ул. Сиб. Партизан, 9; 
 9 ул. Тельмана, 53;
 9 ст. Батарейная, 
 9 ул. Центральная, 15;
 9 ст. Батарейная, 2-й военный 
городок, 16; 18; 

 9 ул. Баумана, 176;
 9 ул. Мичурина, 8; 
 9 мкр. Березовый,105.

ВЗРЫВНОЙ КОНФЛИКТ  
НА СИНЮШКЕ  

То, что считали падением лифта, оказалось 
результатом сильной неприязни соседей 

В социальных сетях иркутян на этой неделе шло бурное 
обсуждение на тему «В доме на Синюшке упал лифт 
с пассажиром». Но оказалось, что лифтовое хозяйство 

дома было в порядке, а причиной стало самодельное взрыв-
ное устройство в кабине лифта — так один сосед пытался 
наказать другого из-за конфликта.

Днем 30 ноября в лифт одного 
из подъездов дома № 20 на улице 
Маршала Конева зашел 30-летний 
мужчина. Едва кабина начала под-
ниматься, между вторым и третьим 
этажами раздался взрыв. Те, кто на-
ходился в квартирах в этот момент, 
выбежали на лестничные площадки 
(было около 4 часов дня). Подъезд 
заволокло дымом, прибежавший 
на вызов лифтер поднял кабину, ее от-
крыли и обнаружили пострадавшего 
человека.
На место происшествия незамед-

лительно выехала следственно-опера-
тивная группа, в состав которой вош-
ли следователи СК, криминалисты, 
сотрудники полиции и МЧС. С участи-
ем кинологов ОМОН управления Ро-
сгвардии был проведен осмотр подъ-

езда. Специалисты быстро установили, 
что сработало кустарно изготовленное 
пиротехническое устройство без пора-
жающих элементов.
В кратчайшие сроки сотрудники 

задержали 50-летнего мужчину, про-
живающего в одной из квартир этого 
дома. Установлено, что подозревае-
мый совершил преступление из лич-
ных неприязненных отношений.
В ходе обысков в квартире и гараже 

подозреваемого обнаружены и изъяты 
различные предметы, интересующие 
следствие. Решается вопрос об из-
брании фигуранту уголовного дела 
меры пресечения в виде заключения 
под стражу. Расследование уголовного 
дела продолжается.

Илья Спирин

С ПРИСКОРБИЕМ СООБЩАЕМ
В Иркутске 1 декабря 2021 года ско-

ропостижно скончался Давид Арташе-
вич Герцекович, доцент Иркутского 
государственного университета. 
Церемония прощания с Давидом 

Арташевичем состоится 6 декабря в 
09.00 в ритуальном зале по адресу: 
Иркутск, бульвар Гагарина, 4, ст. 1 
(ритуальный зал «Береза»).

Суть программы «Народные инициативы» — обеспечить деньгами идею или ре-
шение проблемы, которую озвучили горожане. Например, строительство детской 
площадки, ремонт дороги, благоустройство двора, установка уличных тренаже-
ров или что-то другое. Чаще всего люди сами выбирают место, объект и даже про-
думывают проект. Для представления и защиты проекта активные жители обра-
щаются в органы власти (в Иркутске это администрации четырех округов). Затем 
все идеи, предложенные жителями, выносятся на голосование (онлайн и очное). 
В этом году в течение более чем двух недель (в Иркутске с 3 ноября до полуночи 
21 ноября) шло рейтинговое голосование — выбор площадок, где и будет прове-
дено благоустройство на деньги программы «Народные инициативы»
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Идея создания профильного класса 
принадлежит Николаю Стеценко, тре-
неру спортивной школы по хоккею с мя-
чом «Сибскана». Он сам с детства играет 
в хоккей и не понаслышке знает, как 
трудно совмещать школу и спорт. Из его 
воспитанников, занимающихся на льду 
с 5–6 лет, отобрали самых перспектив-
ных и способных и объединили в один 
класс. С 1 сентября они дружно переве-
лись в школу № 77.
—  Во-первых, эта школа 

находится рядом, в микро-
районе Первомайском, 
нам это удобно с точки 
зрения логистики. Во-
вторых, там сильная 
спортивная база: два 
зала, шикарный 25-метро-
вый бассейн, новый стадион 
с футбольным полем, две трена-
жерные площадки на открытом воздухе, 
— объясняет Николай Стеценко.
В профильном классе учеба и спорт 

полностью синхронизированы. Хоккеи-
стам не нужно разрываться между уро-
ками и тренировками, отпрашиваться 
на сборы, наверстывать пропущенный 
материал — соревнования и подготов-
ка уже учтены в учебном плане. С утра 
до вечера команда находится вместе, под 
присмотром тренера, и живет по строго-
му распорядку.
—  Есть такое понятие, 

как спортивная школа-ин-
тернат, вот у нас практи-
чески это и получилось. 
С тем отличием только, 
что ребята ночуют дома, 
— объясняет директор 
областной спортивной 
школы по хоккею с мячом 
«Сибскана» Владимир Матиенко, 
который поддержал и реализовал идею 
профильного класса. — Утром родители 
приводят их в ледовый дворец на тре-
нировку. После этого на сибскановском 

автобусе они уезжают в школу, обедают, 
проводят учебный день, возвращаются 
на автобусе в «Байкал», откуда их заби-
рают родители. То есть ребята живут од-
ним коллективом, с одними устремлени-
ями. Вместе на поле — вместе в школе.
Ровно в 10 часов утра маленькие хок-

кеисты, словно горошинки, высыпают 
на лед «Байкала». Начинается трени-
ровка: мальчишки разогреваются, от-
рабатывают ведение и передачу мяча, 
технику нападения и защиты.

—  Раньше я был нападающим, 
но все время хотел стоять на во-
ротах, — признается маленький 
вратарь Александр Шурков. — 
Вратарь — это, можно сказать, 

полкоманды. Он указывает, как 
надо играть, куда бежать, кому пас 
отдавать.
После полуторачасовой тренировки 

игроки переодеваются, садятся в автобус 
и едут в школу. По дороге у них есть 10 
минут на мобильные игры или приложе-
ния. «В остальное время — в раздевалке, 
на тренировке, в школе — пользоваться 
телефонам запрещено», — строго гово-
рит Николай Александрович.
Желтый автобус сворачивает в Перво-

майский и подъезжает к школе № 77. 
Маленькие хоккеисты выходят на улицу 
и тут же строятся. «Первый, второй, 
третий… двадцатый, расчет окон-
чен!» В руках вместо клюшек у них 
уже ранцы с учебниками, а вместо 
хоккейной экипировки — строгая 
школьная форма. Отличительным 
знаком 2 «С» класса являются зе-
леные галстуки и нашивки с логоти-

пом команды.
Первым делом мальчишки спуска-

ются в столовую — нагуляли аппетит 
во время тренировки. Николай Стеценко 
все еще сопровождает команду и следит, 
чтобы игроки хорошо поели: «Ино-
гда сам с поварешки им накладываю». 

Долго уговаривать хоккеистов не при-
ходится — сметают и первое, и второе, 
и компот.
После этого Николай Александрович 

передает ребят в руки классного руково-
дителя Марины Владимировны Роман-
чук. Это педагог с колоссальным опытом 
и 40-летним стажем. Хоккейную коман-
ду доверили именно ей, потому что она 
и раньше хорошо справлялась с класса-
ми, где было много мальчишек.

—  Сначала класс хотели на-
звать 2 «Ж», по порядку, 
но я предложила «С», что 
значит «спортивный». 
В сентябре они пришли 
ко мне из разных школ, 
от разных учителей. Месяц 
ушел на то, чтобы познако-

миться, наладить дисципли-
ну, устранить пробелы в про-

грамме первого класса, — рассказывает 
Марина Владимировна. — Сейчас мы 
занимаемся по обычной программе, 
но так как у ребят остается мало свобод-
ного времени, стараюсь не нагружать 
их письменной домашней работой. 
Учитывая, что у них и так много общей 
физической подготовки, уроки физкуль-
туры им заменили на бассейн два раза 
в неделю.
После уроков за игроками снова 

приезжает знакомый желтый автобус 
и возвращает их на базу, в ледовый 
дворец. По такому распорядку игроки 
живут пять дней в неделю. Суббота — 
единственный выходной от тренировок 
(но школу никто не отменял), в воскре-
сенье нет уроков, зато есть тренировка 
на льду.
—  Для профильного хоккейного класса 

ледовый дворец «Байкал» стал базовой 
площадкой, и это очень важно, — подчер-
кивает Николай Стеценко. — Без хороших 
тренировочных условий и стабильного 
льда такие классы просто профанация. 

Прошлую зиму мы провели на «Труде», 
в минус 30 катались, иногда нам школа 
«Сибскана» арендовала лед в развле-
кательном комплексе Ice People, но это 
очень дорого. Теперь всегда можем рас-
считывать на «Байкал» и не переживать.
Правильный подход к трениро-

вочному процессу уже принес первые 
результаты. Весной команда съездила 
в Красноярск на товарищеские матчи 
и одержала четыре победы.
—  У своих сверстников (мальчишек 

2013 года рождения) они выиграли че-
тыре матча, причем один со счетом 14:5. 
А ведь красноярская детская школа счи-
тается сильнейшей в России, — отмечает 
Владимир Матиенко. — На прошлой 
неделе на областном кубке памяти Алек-
сандра Шишкина ребята выиграли брон-
зу, причем среди десятилетних хоккеи-
стов. Посмотрите на них внимательно: 
это будущее иркутского хоккея с мячом, 
будущие чемпионы.
Николай Стеценко не исключает, 

что состав профильного класса может 
измениться. Каждый год ребята сдают 
школьную аттестацию, переводные 
нормативы, уровень физической под-
готовки и специальной на льду. Возмож-
но, со временем кто-то отсеется, кто-то 
добавится.
—  Сейчас идет акселерация спортив-

ного мастерства: мы в 7–8 лет только 
на коньки вставали, а современные дети 
уже катаются быстрее взрослых масте-
ров и умеют намного больше, — добав-
ляет тренер. — Поэтому и требования 
к ним выше. Научиться кататься — это 
полдела. Главное — хоккейный IQ, 
то есть как ты понимаешь игру.

Яна Шутова. Фото Валентина Карпова  
и Дарьи Таракановой

БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА

«С» – ЗНАЧИТ СПОРТИВНЫЙ 
В школе № 77 открылся первый профильный класс по хоккею с мячом

Во 2 «С» классе нет ни од-
ной девчонки – сплошь 
пацаны. Первым уроком 

у них всегда стоит «лед». После 
тренировки они всем составом 
отправляются в школу, затем 
возвращаются в ледовый дво-
рец «Байкал». И так каждый 
день, единственный выходной 
– суббота. Именно так растят 
будущих чемпионов мира. Пер-
вый профильный бенди-класс 
открылся на базе школы № 
77 при поддержке городского 
департамента образования и 
спортивной школы по хоккею 
с мячом «Сибскана». Репортер-
ская группа газеты «Иркутск» 
провела с юными спортсмена-
ми один день.

У второклашек каждое утро начинается с интенсивной тренировки на льду. Эти 
мальчишки с пяти лет стоят на коньках и, как шутят наставники, катаются уже 
лучше некоторых хоккеистов «Байкал-Энергии»

А вот та же самая команда два часа спустя: без шлемов, клюшек и коньков. 
Тренируются не в мастерстве владения мячом, а в сложении и вычитании цифр

Этот веселый снимок фоторепортер Дарья Тараканова сделала в начале 
ноября на открытии XXX чемпионата России по хоккею с мячом. Именно 
тогда мэр Руслан Болотов рассказал журналистам «Иркутска», что в городе 
появился профильный хоккейный класс на базе школы № 77. «Уже сейчас у этих 
мальчишек, несмотря на возраст, виден серьезный подход к спорту. А наша 
задача — создать все условия для их развития, полноценных тренировок 
и образования», — уверен Руслан Николаевич

Учеников 2 «С» класса видно 
издалека по зеленым галстучкам 
и эмблеме команды. «В сентябре 
они ходили по школе как картинки 
и ловили взгляды всех девчонок 
из параллели», — говорит классный 
руководитель
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Рассказ Валентина Распутина «Уро-
ки французского» во многом автобио-
графичен. Впервые он был напечатан 
в иркутской газете «Советская моло-
дежь» в 1973 году, а спустя пять лет 
на экраны вышел фильм с таким же 
названием. История, рассказанная пи-
сателем, глубоко тронула тогда сердца 
людей, поскольку жива еще была па-
мять о войне и лишениях, пережитых 
на фронте и в тылу.
События рассказа происходят 

в 1948 году. В центре повествования 
— мальчик-подросток, приехавший 
в райцентр из маленькой деревни, 
чтобы учиться в школе. Вдали от дома 
он постигает науку выживания в суро-
вых реалиях послевоенного деревен-
ского быта, где ему приходится голо-
дать, драться со сверстниками, а чтобы 
прокормиться, втайне от взрослых 
играть на деньги. Не озлобиться 
и не впасть в отчаяние ему помогает 
молодая учительница французского 
языка Лидия Михайловна. Ее поступ-
ки на всю жизнь становятся для маль-
чика уроками доброты и сердечности.
Поставить спектакль по рассказу 

«Уроки французского» режиссеру 
Ивану Гущину предложил директор 
Иркутского драмтеатра Анатолий 
Стрельцов.
—  Очевидно, Анатолий Андреевич 

сделал этот выбор, опираясь на мой 
опыт работы над постановкой «Хро-
ники Нарнии», где тоже играют дети. 
Я не сразу принял эту идею, но когда 
ближе познакомился с материалом, 
понял, что история этого пацана мне 
очень близка и понятна. Я бы хотел 
поговорить об этом со зрителем, — по-
делился Иван Гущин.
Оказалось, после школы Иван Евге-

ньевич учился в своем родном городе 
Барнауле на экономиста. Но, получив 
диплом, уехал в Иркутск и поступил 
в театральное училище. Мама была 
категорически против и даже просила 
руководство отчислить сына. В итоге 
Иван отказался от родительской помо-
щи, положившись только на собствен-
ные силы.
—  Поскольку в училище студенты 

загружены с утра до ночи, подрабаты-
вать не получалось. Мне по доброте 
душевной часто помогали совершенно 
посторонние люди. Я хорошо знал ан-
глийский, и одна из наших педагогов 
попросила меня в качестве репетитора 
позаниматься с ней. Но на самом деле, 
я сейчас думаю, она, понимая мою си-
туацию, просто хотела помочь, — вспо-
минает режиссер.
Эта история, как и у героя рассказа 

Валентина Распутина, закончилась 
благополучно. Со временем мама Ива-
на кардинально изменила свой взгляд 
на актерскую профессию. Приезжая 
в Иркутск, она с удовольствием при-
ходит на спектакли, а когда драмтеатр 
был на гастролях в Барнауле, собрала 
в зале всех знакомых, чтобы они уви-
дели на сцене ее талантливого сына.

На кастинг для участия в «Уроках 
французского», который Иркутский 
драмтеатр провел среди школьников 
от 11 до 14 лет, подали заявки более 40 
мальчишек. После финального этапа 
в актерский состав вошли шесть — 
Сергей Алексеенко, Илья Задонский, 
Михаил Добролюбов, Марк Асирьянц, 
Георгий Цветков, Тимофей Чемусов.
Нельзя сказать, что все, кто прошел 

кастинг, новички на театральной сце-
не. Например, шестиклассник Сергей 
Алексеенко, который будет играть 
главную роль, занимается в детской 
студии DRAMA при охлопковском 
театре и участвует в спектакле «Лев, 
колдунья и платяной шкаф», постав-

ленном Иваном Гущиным по первой 
книге «Хроники Нарнии» Клайва 
Льюиса. Конкурсный отбор Сергей 
проходил наравне со всеми.
—  Ребята разнохарактерные. Им 

самим все это очень интересно, и если 
поначалу у меня и моих коллег было 
сомнение в успехе проекта, то сейчас 
мы верим, что все получится. Репети-
руем несколько раз в неделю по три 
часа. Это и физически, и морально 
тяжело. Но все держатся, — рассказы-
вает режиссер.
В качестве педагогов с мальчиками 

работают также актрисы Иркутского 
драматического театра Алена Бочкаре-
ва и Анна Берлова. Планируется, что 

обе будут заняты в спектакле: Алена 
— в роли учительницы Лидии Михай-
ловны, а Анна сыграет сразу двух мам 
— главного героя и его одноклассника 
Федьки. На репетициях они занимают-
ся с ребятами вокалом, французским 
языком, а также с помощью тренингов 
помогают лучше понять своих героев.
Чтобы юные актеры смогли до-

стоверно передать зрителю историю 
о дружбе, доброте, стойкости характе-
ра, а также о ценности каждого куска 
хлеба, каждой мелкой монетки, на ко-
торую можно купить кружку молока, 
в них надо разбудить душу. Чтобы это 
произошло, педагоги ставят перед 
ребятами очень непростые задачи. На-
пример, написать письмо отцу, кото-
рый ушел на фронт, или представить 
содержимое посылки, которую очень 
хотелось бы получить. Пока юные ар-
тисты только приоткрывают внутрен-
ний мир своих героев и откровенно 
признаются, что их детство сильно 
отличается от реалий, рассказанных 
писателем.
—  Нам эта история, скорее всего, 

не близка, мы же не знаем, что такое 
не есть три дня. Для этого и надо по-
казывать, чтобы знали, как бывает, — 
объяснил самый младший из участни-
ков постановки Илья Задонский.
Пока у ребят лучше всего получают-

ся сценические бои. Видимо, именно 
драки безоговорочно объединяют 
мальчишек всех времен.
Исполнитель главной роли шести-

классник Сергей Алексеенко — отлич-
ник, любит читать, учит английский 
и китайский языки, занимается руко-
пашным боем. Его увлечение театром 
всецело поддерживают родители. 
Сергей, как и его герой из «Уроков 
французского», серьезен, основателен, 
вдумчив. В нем чувствуется недетское 
желание разобраться в первопричинах 
человеческих поступков.
—  «Уроки французского» я прочи-

тал задолго до кастинга и потом пере-
читывал несколько раз. В школе мы 
делали по отрывку из этого рассказа 
постановку. Мне особенно понрави-
лась учительница Лидия Михайлов-
на — когда директор увидел, что они 
играют с учеником, она взяла вину 
на себя, чтобы защитить мальчика. 
А мой герой мужественный и добрый, 
он не хотел устраивать никакие ссоры, 
но мог постоять за себя и не сдавался. 
У меня такого никогда не было, — го-
ворит Сергей Алексеенко.
Режиссеру спектакля и актерам 

предстоит еще большая работа. Пока 
они только приближаются к тому 
миру, который описал Валентин Рас-
путин, вспоминая свое собственное 
детство, людей, живущих рядом, кото-
рые вольно или невольно взращивали 
его талант, формировали личность 
писателя, оставившего яркий след 
в русской литературе.

Нина Воронина
Фото Валентина Карпова

«ЧТОБЫ ЗНАЛИ, КАК БЫВАЕТ…» 
Иркутский драмтеатр выбрал шесть мальчишек для постановки 

«Уроков французского»

К 85-летнему юбилею писа-
теля Валентина Распутина 
Иркутский драматический 

театр готовит спектакль по расска-
зу «Уроки французского». Главные 
роли в постановке исполнят иркут-
ские школьники, которые прошли 
кастинг. Вместе с режиссером Ива-
ном Гущиным ребята уже присту-
пили к репетициям. За работой над 
спектаклем наблюдали журнали-
сты нашего еженедельника.

КОГДА СМОТРЕТЬ?
Планируется, что премьер-

ный показ спектакля по рассказу 
«Уроки французского» состо-
ится в марте на камерной сцене 
театра во время фестиваля, 
посвященного юбилею нашего 
земляка Валентина Григорьеви-
ча Распутина.

На фото – исполнитель главной роли шестиклассник Сергей Алексеенко.  
Он рассказал, что и в школе, и дома его окружают заботливые любящие 
люди, верные друзья, которые всегда поддержат и помогут. Ему не просто 
понять и почувствовать, как это тяжело – быть одиноким. Но он старается

Репетиции спектакля проходят интересно и весело. Кажется, что мальчишки 
готовы заниматься со своими театральными педагогами сколько угодно 
долго. И это при том, что все юные артисты хорошо учатся в школе 
и занимаются в спортивных секциях

Актриса Иркутского драматиче-
ского театра Алена Бочкарева 
работает с мальчиками в качестве 
педагога. Планируется, что в спек-
такле она сыграет роль учитель-
ницы Лидии Михайловны. «Дети 
войны и современные подростки, 
которые никогда не знали голода 
и финансовых проблем, — это, 
конечно, абсолютно разные люди, 
— говорит Алена. — Очень многие 
вещи, о которых говорится в рас-
сказе, им непонятны»

«По сути, можно было сделать 
литературный спектакль, по-
тому что повествование ведется 
от лица автора, в нем мало диало-
гов. Но я хочу, чтобы подача была 
более образной с использованием 
пластики, музыки и даже приемов 
кукольного театра. Поэтому кроме 
тренингов по актерскому мастер-
ству мы с ребятами много занима-
емся ритмикой, сценическим боем, 
основами акробатики», — расска-
зывает режиссер Иван Гущин
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ДЕНЬГИ ЛИШНИМИ 
НЕ БЫВАЮТ  

На 33-м заседании в ноябре дума 
Иркутска утвердила новую 

меру социальной поддержки для 
молодых педагогов 

Ее разработала администрация 
Иркутска. Учителя смогут по-
лучать ежемесячную компен-

сацию за аренду жилья – до 15 ты-
сяч рублей в месяц. Для получения 
выплат необходимо соответствовать 
нескольким требованиям: возраст 
до 35 лет, работа в муниципальном 
образовательном учреждении, отсут-
ствие собственного жилья в Иркут-
ске, а также объем учебной нагрузки 
не менее половины нормы часов 
педагогической работы за ставку за-
работной платы. 

– Хочу поблагодарить администрацию города 
за возможность предоставления молодым пе-
дагогам такой необходимой меры социальной 
поддержки. Все знают, что в Иркутске большой 
дефицит кадров. Не все студенты после окон-
чания педагогического института Иркутского 
государственного университета идут работать в 
школы. Важно сформировать высокий уровень 
заработной платы и обеспечить их жильем. 
Сейчас муниципалитет не может предоставить 
каждому работнику квартиру, но зато сможет 
компенсировать затраты на ее аренду, – проком-
ментировал спикер Евгений Стекачев.  
Также по предложению зампреда думы Ви-

талия Матвийчука опыт работы, при котором 
будет выплачиваться компенсация, увеличен с 
трех лет до пяти.

"
Все условия получения 
соцподдержки изложены 
в решении думы, которое 
опубликовано в газете «Иркутск 
официальный» (https://
irkutskinform.ru/). 

Мэр города Руслан Болотов добавил, что в 
пользу работников сферы образования принято 
еще одно решение: Управление капитального 
строительства города Иркутска проектирует для 
них новое здание общежития.
Кроме того, в Иркутске уже действуют уста-

новленные думой повышающие коэффициенты 
к зарплате для тех, кто вышел на работу в шко-
лы сразу после учебы (в 1-й год работы – 0,6% 
от оклада, 2-й год – 0,36%, 3-й год – 0,24%). За 
эти три года специалист получает стаж и право 
сдать аттестационный экзамен на определенную 
квалификационную категорию, что позволяет 
получить доплату к окладу. Помимо этого моло-
дым педагогам в возрасте до 30 лет предостав-
ляется единовременная выплата в размере 100 
тысяч рублей.

—  Депутаты постоянно уделяют 
внимание организации безопас-
ности нашего города, его жителей, 
в том числе посредством видеона-
блюдения. Последние десять лет 
обсуждений было очень много, 
и сейчас можно констатировать, 
что в Иркутске есть интеллекту-
альная система видеонаблюдения, 
которая на базе аппаратно-про-
граммного комплекса способству-
ет автоматизированному сбору 
информации с потокового видео, 
— отметил председатель думы Ир-
кутска Евгений Стекачев. — Мы об-
судили работу системы в контексте 
ее наполнения новыми функция-
ми, добавления камер и монито-
ров, установки устройств на других 
локациях. Сошлись на том, что не-
обходим единый сервисный центр, 
на который будет выводиться 
большинство камер. Происходящее 
будут отслеживать специалисты. 

Мы считаем также, что среди них 
должен присутствовать сотрудник 
полиции, уполномоченный сра-
зу же оценить ситуацию с правовой 
точки зрения и скоординировать 
дальнейшие действия правоохра-
нительных органов.
Как отмечалось в ходе дискус-

сии, следить сразу за всеми мо-
ниторами не потребуется: «умная 
система» сама будет, образно гово-
ря, «уведомлять» о происшествиях 
и совершаемых противоправных 
действиях и «привлекать» внима-
ние специалистов к определенной 
камере.
Наиболее позитивный результат 

организации подобной практики 
интеллектуального видеонаблюде-
ния депутаты городской думы уви-
дели в городе-побратиме Канныне 
провинции Канвондо Республики 
Корея во время рабочего визита 
туда в составе делегации. Со слов 

корейских коллег, раскрываемость 
преступлений в их городе выросла 
в разы благодаря созданию именно 
сервисного центра отслеживания 
правонарушений.
По итогам обсуждения было 

принято решение разработать кон-
цепцию развития системы видеона-
блюдения с учетом приоритетности 
и предложений депутатов. Админи-
страция города представит ее думе 
в апреле 2022 года.
Что касается камер фиксации 

дорожного движения, то здесь 
ситуация другая. На данный мо-
мент это полномочия Иркутской 
области, и город не может тратить 
свой бюджет на установку или за-
мену таких камер. Соответственно 
Иркутск также не получает доходов 
от штрафов за нарушение правил 
дорожного движения. Но так как 
большинство устройств находит-
ся в Иркутске, дума обратилась 
к правительству региона и Законо-
дательному Собранию с просьбой 
рассмотреть возможность внесения 
изменений в документы, регули-
рующие эту деятельность. В случае 
положительного решения город 
сможет получать целевое финан-
сирование и распределять средства 
на цели совершенствования сети 
дорожных видеокамер.

—  Как депутат я всегда защищал 
и отстаивал интересы своих изби-
рателей — жителей Иркутска.  
С этого дня на каждой рабочей 
группе, на каждом заседании 
комиссии буду отстаивать еще 
и ваши, — сказал Александр Алек-
сандрович, обращаясь к коллегам.
Ранее комиссию возглавлял де-

путат Юрий Коренев. Однако он 
отказался от должности после того, 
как в октябре был избран замести-
телем председателя думы.
Александр Александрович Ква-

сов родился в Шелехове 14 июля 
1977 года. После окончания школы 
поступил на физкультурное от-
деление Иркутского педагогиче-
ского колледжа № 1. Затем окон-
чил Сибирскую государственную 
академию физической культуры 
(г. Омск) и Байкальский государ-

ственный университет экономики 
и права, где получил специаль-
ность менеджера по направлению 
«Государственное муниципальное 
управление». Позднее в БГУЭП 
по этой же специальности окончил 
аспирантуру.
Активно занимается обществен-

ной и политической деятельностью: 
в 2004 году был избран депутатом 
Шелеховской районной думы. 
В 2005 году победил на выборах 
главы Подкаменского муниципаль-
ного образования. После окончания 
полномочий в 2007 году занялся 
общественной деятельностью, воз-
главив Шелеховский общественный 
благотворительный спортивный 
фонд «Единение». В 2008 году по-
ступил на муниципальную службу. 
В 2014 и 2019 годах был избран де-
путатом думы Иркутска.

НОВОСТИ ДУМЫ

ВАС СНИМАЕТ СКРЫТАЯ КАМЕРА 
В Иркутске хотят создать единый центр видеонаблюдения 

за улицами, социальными объектами и общественными 
пространствами города

РЕШИЛИ КАДРОВЫЙ ВОПРОС  
Депутат по избирательному округу № 15 Александр Квасов стал председателем 

комиссии думы по жилищно-коммунальному хозяйству и благоустройству 

Сейчас почти все городские видеокамеры расположе-
ны в парках и скверах, на островах Юность и Конном 
и на других прогулочных территориях. Возможности 

некоторых позволяют даже распознать личность злоумыш-
ленника и быстро раскрыть преступление. Депутат Алексей 
Кудрявцев предложил расширить географию расположения 
камер и размещать их также возле городских школ. Тему 
обсудили на депутатских слушаниях 24 ноября.

Работа этой комиссии выстраивается на решении самых 
сложных вопросов, касающихся городского хозяйства 
и волнующих всех иркутян. Ее задача — «закрывать» 

не менее 70% проблем и обращений от жителей.

Иркутску необходим Единый центр видеоотслеживания — 
убеждены депутаты думы. Он позволит оперативно выявлять 
преступления и нарушения и даже пресекать попытки их 
совершить. Картинка с городских камер будет выводиться 
на мониторы, а за ними в свою очередь будут следить 
специалисты и сотрудники полиции

Идет заседание думы Иркутска, на котором 
было принято решение о новой мере социаль-
ной поддержки молодых педагогов – компен-
сации ежемесячной оплаты аренды жилья. Ее 
разработала администрация Иркутска и едино-
гласно поддержали депутаты

Депутат Александр Квасов стал 
председателем комиссии думы 
по жилищно-коммунальному 
хозяйству и благоустройству. Он 
работает в думе Иркутска второй 
созыв, активно занимается полити-
ческой и общественной деятель-
ностью. Александр Александрович 
заверил, что готов к высокой на-
грузке на новом посту и посвятит 
максимум своего времени реше-
нию проблем в сфере ЖКХ

Материалы полосы подготовила Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска и Валентина Карпова
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КАК ОБРАЗУМИТЬ 
СКАНДАЛЬНОГО 

БЛОГЕРА?

-Не думаю, что молодой человек 
сможет долго развлекаться 
подобным образом, — коммен-

тирует ситуацию директор юридической 
компании «ООО «Поверенный» Дмитрий 
Кокунов. — Как показывает практика, рано 
или поздно хулиганские поступки приво-
дят к серьезным последствиям. В случае 
вероятного ДТП, например, суд может 
принять во внимание большое количество 
штрафов (особенно если они не оплачены) 
и увеличить тяжесть наказания. Полтора 
месяца назад в регионе уже был показа-
тельный случай. Мужчина, неоднократно 
привлекавшийся за езду без прав в адми-
нистративном порядке, в итоге был лишен 
свободы на полтора года.

Не нужно забывать, подчеркивает Дмитрий 
Кокунов, что уже внесены изменения 
в Кодекс административных право-
нарушений РФ (КоАП). За опасную 
езду, например, наложена повы-
шенная административная ответ-
ственность. Есть требования в зако-
нодательстве и к так называемому 
контенту в социальных сетях. В от-

ношении блогеров может быть приме-
нено сразу несколько административных 

составов, предусмотренных КоАП, подстрекатели, 
так называемые тролли, также могут нести граждан-
ско-правовую и уголовную ответственность. В том 
числе и за унижение человеческого достоинства.
—  Демонстрация неподобающего поведения 

в соцсетях никому не идет на пользу, — уверен Дми-
трий Кокунов. — Сегодня суд позволяет привлекать 
к ответственности по видеозаписи, и органы право-
порядка активно мониторят социальные сети, вы-
лавливая дебоширов. Если речь идет о нарушениях 
ПДД, то можно лишиться прав. И такие случаи уже 
были. Например, в Москве за грубое нарушение 
ПДД сына вице-президента «Лукойла» Руслана 
Шамсуарова лишили прав на владение автомоби-
лем и посадили на несколько месяцев в тюрьму. 
Именно на основании тех роликов, которые он вы-
кладывал в Сеть.

Напомним, в ночь на 4 сентября группа молодых 
людей распивала алкоголь и дрифтовала под очень 
громкую музыку у торгового центра «ЯркоМолл». 
А когда на «вечеринку» приехали сотрудники 
ГИБДД, участники сходки начали плясать на кры-
шах машин, водить хоровод вокруг автомобиля ДПС 
и бегать от инспекторов, поливая их бранью.
Иркутская общественность была возмущена про-

изошедшим, а главный инициатор беспредела полу-
чил десять суток ареста. Но это не стало ему уроком.
В начале ноября в иркутской новостной ленте 

появилась информация, что 25-летний мужчина 
танцевал на крыше автомобиля, поставив его прямо 
на проезжей части улицы Байкальской. Наруши-
телю присудили штраф 6 тысяч рублей и 13 суток 
ареста в изоляторе временного содержания. Как 
оказалось, танцы на машине устроил инициатор 
беспорядков на «ЯркоМолле», он же — иркутский 
блогер под ником Суетолог.
Здесь нужно пояснить, что суетологами на-

зывают водителей, которые любят агрессивную, 
экстремальную езду, «наводят суету» и создают 
аварийные ситуации на дороге, могут выпол-
нять различные трюки, скажем так, «на лету». 
И людей с таким ником в Сети немало.
Пока «наш» Суетолог отбывает наказание, 

его подписчики ждут очередных «шедевров».
«Обожаю его танцульки! Особенно люблю 

его видео, где он перед гайцами выплясывает, со-
хранила его в галерею, оно лучшее».
«Создаешь мое настроение! Огонь!»
«Братка растешь в геомитрической прогрессии».
«Красава, жги».
Такие комментарии (орфография и пунктуация 

сообщений сохранены. — Прим. авт.) стоят под его 
постами. В целом вся лента Суетолога — сплошное 
самолюбование, подписчики — в основном молодые 
люди от 15 до 20 лет. И проблема в том, что свое 
желание «хайповать» он выносит в публичное про-
странство, где может представлять опасность для 
окружающих, а «мальчиками для битья» выбирает 
сотрудников правопорядка. В этом, кстати, он 
не оригинален.
—  Пять лет назад в регионе появи-

лись люди, решившие зарабатывать 
в интернете на провокационном кон-
тенте, — комментирует врио началь-
ника пресс-службы ГУ МВД России 
по Иркутской области Юрий Ильенко. 
— Все, что они снимают и выкладывают 
в Сеть, направлено на то, чтобы дискреди-
тировать действия сотрудников различных 
органов исполнительной власти.

Одним из первых таких блогеров был некий Алек-
сей, провоцировавший сотрудников ГАИ: он любил 
приоткрывать окошко на размер спичечного коробка, 
общался на «ты», перебивал полицейских, демон-
стративно жевал жвачку, записывал все это на видео-
регистратор, а потом выкладывал в YouTube.
Со временем он это забросил — возможно, по-

влияли многочисленные профилактические беседы 
с представителями ГИБДД, а может, просто по-
взрослел. На его место пришел другой любитель 
эпатажа — Артем, который также записывал ро-
лики, где выказывал неуважение к сотрудникам 
полиции. Теперь наступил «звездный час» тре-
тьего — Суетолога.
—  Он нам так и говорит: «Я это делаю, чтобы 

подписчики мне платили, чтобы у меня росла ауди-
тория», — добавляет Юрий Ильенко.
По признанию самого Суетолога, чем более вызы-

вающие ролики он выкладывает, тем быстрее у него 
прибавляются подписчики. Поэтому наказания 
в виде штрафов и ареста его не пугают. Напротив, 
он гордится своими поступками. Когда журналисты 
программы «Вести — Иркутск» сделали репортаж 
о его хулиганской выходке, он опубликовал его 
у себя в ленте.

—  Узнаваемость бывает разная, — вы-
сказывает свое мнение Михаил Кудряв-
цев, основатель иркутского парка 
технических видов спорта «Дрифт-
площадка». — Например, на фоне 
черного пиара. Если для меня 
и многих других это вообще непри-
емлемо, то для кого-то это самый 
легкий путь к узнаваемости. Хуже все-

го, что любая критика в его адрес — это 
все тот же черный пиар.

Главного организатора соревнований по авто-
спорту в городе представлять иркутянам не нужно. 
Михаила Кудрявцева знают все, кто хоть немного 
интересуется автомобилями. С его легкой руки, 
например, появилась площадка, на которой тре-
нируются любители экстремальной езды. Почти 
двадцать лет Кудрявцев популяризирует автоспорт 
и негодует, когда слышит про выходки разных 
«суетологов».
—  То, что они делают, вызывает цепочку нега-

тивных последствий для всех людей, увлеченных 
машинами, — говорит Михаил. — У «ЯркоМолла» 

и вовсе случилась, образно говоря, полная 
дичь, тотальное неуважение к силовикам, 
провокация, которая сказывается на других. 
Несколько людей накуролесили, а расхлебы-
вают тысячи, потому что рейды и проверки 
никому не нравятся. Я вообще такое отноше-
ние этой группы молодежи к ГИБДД не под-
держиваю, поскольку у меня сложились кон-

структивные и добрые отношения со многими 
инспекторами. Это хорошие мужики, и мне обидно 

за них.

У самого Михаила Кудрявцева тоже есть аккаунты 
в социальных сетях, и подписчиков у него намного 
больше, чем у того же Суетолога. При этом цель 
роликов — не просто привлечь внимание, а пока-
зать результаты работы, будь то организация гонок 

или общественная деятельность.
Еще больше подписчиков в «Ин-
стаграме» (около ста тысяч) у дру-
гого иркутянина, который тоже 
связал жизнь с автомобилями, 
Романа Никитина. Своими ру-
ками Роман переделывает авто-
мобили в стилистике киношного 
безумного Макса и участвует в ав-

тофестивалях. В блоге он рассказы-
вает также про путешествия (несколько 

лет жил в Таиланде, а сейчас временно живет в Из-
раиле). Говорит, что весной планирует вернуться 
в Иркутск, доделать автодом на базе автобуса и по-
ехать в путешествие уже по России.
—  У меня весь блог построен на позитиве, — объ-

ясняет Роман. — Знаю, что могу рекламировать 
казино, например, и очень хорошо зарабатывать. 
Но принципиально этим не занимаюсь. Мне хочется 
продвигать другой образ блогера — кто может сам 
делать что-то своими руками. Почему я тренируюсь 
каждый день? Хочу мотивировать людей заниматься 
спортом! Уже много подписчиков, которые благо-
дарят за это. Парень шестнадцати лет пишет, что 
«тоже делает папину Жигу» и уже учится работать 
со сваркой… И это меня заряжает! Я подаю хороший 
пример, и для меня это очень важно.
От таких сравнений Суетолог, не делающий ни-

чего полезного, явно проигрывает. Его достижения 
на сегодня: три административных штрафа за на-
рушение правил перевозки, два — за нарушение 
остановки и стоянки, один — за нарушение правил 
маневрирования… Всего с начала года он двадцать 
восемь раз привлекался к административной ответ-
ственности за нарушения ПДД.
—  В этой ситуации самое чудовищное — что смо-

трят его ролики молодые люди, которым только 
предстоит сесть за руль, — поясняет Юрий Ильенко. 
— Они должны впитывать нормы безопасного пове-
дения на дороге: пристегиваться ремнем, включать 
поворотник, соблюдать дистанцию. А видя такой 
пример, они с большой долей вероятности начнут 
игнорировать ПДД. Понять, что каждое правило 
дорожного движения буквально написано на кро-
ви, ни сам блогер, ни его последователи, увы, пока 
не могут.
Иркутские полицейские продолжают провер-

ку. В частности, выясняют, кто недавно танцевал 
на троллейбусе (еще одно видео в ленте Суетолога). 
И не исключают, что помощники блогера тоже по-
несут административное наказание.

По словам следователя по особо важным делам 
первого отдела по расследованию особо важных 
дел СУ СК РФ по Иркутской области Владимира 
Дыленова, заниматься противозаконными делами 
Алексей начал в юном возрасте вместе со своими 
дружками – вооруженные бейсбольными битами 
и удавками, они нападали на водителей такси и 
грабили их. Следователи доказали его причаст-
ность к шести преступным эпизодам, именно 
за них он впервые оказался в местах лишения 
свободы. 
Люди редко меняются, и Алексей оказался не в 

их числе. Выйдя на свободу, он не стал искать ра-
боту и, к слову, никогда не пытался зарабатывать 
деньги законным путем, а обратился к местным 
криминальным авторитетам за советом, как жить 
дальше. Ничему хорошему они его, конечно же, на-
учить не могли, поэтому новая идея тоже оказалась 
противозаконной. Среди своих друзей и знакомых 
Алексей нашел склонных к криминалу людей и во-
влек их в сутенерскую деятельность. В этом же пре-
ступном бизнесе оказалась и его сожительница.
Главной задачей подельников был поиск деву-

шек, которые будут оказывать сексуальные услуги. 
Для этого на сайте объявлений размещались при-

глашения на высокооплачиваемую работу, харак-
тер которой не указывался. Желающих прийти на 
собеседование оказалось достаточно. Только при 
личном разговоре девушки узнавали, за что будут 
получать деньги. Одни согласились сразу. Для 
других соискательниц услышанное стало шоком, 
вот только отказаться от работы не получилось 
– сутенеры им угрожали, привозили в съемные 
квартиры, где удерживали насильно и заставляли 
заниматься проституцией, а затем шантажиро-
вали тем, что расскажут об этом всем друзьям и 
родственникам. Испуганные девушки молчали и 
подчинялись, отправляясь обслуживать клиентов 
в сауны и съемные квартиры. 
Но все же информация о преступном сообще-

стве стала известна правоохранительным органам. 
И когда Алексей понял, что его могут арестовать, 
решил сбежать за границу. Два года ему удавалось 
скрываться. Сначала он осел в Таиланде, потом во 
Вьетнаме, а затем переехал в Грузию и надеялся, 
что даже если его найдут, то не выдадут россий-
скому правосудию. Кстати, находясь в бегах, он 
совершил еще одно противоправное деяние – че-
рез посредника попытался дать взятку в размере 
десяти миллионов рублей сотрудникам правоох-
ранительных органов. В итоге в январе этого года 
его задержали в Батуми и в начале августа этапи-
ровали в Иркутск.
Сейчас организатор преступного бизнеса на-

ходится в следственном изоляторе, где ожидает 
приговора суда. Ему предъявлено обвинение по 
четырнадцати преступным эпизодам, и по закону 
суд может вынести решение о лишении свободы 
на срок от двенадцати до двадцати лет. 
На скамье подсудимых оказались и его по-

дельники – 21 человек. Некоторым из них уже 
вынесены обвинительные приговоры. Одного из 
активных участников преступного сообщества суд 
приговорил к семи годам лишения свободы с от-
быванием наказания в исправительной колонии 
строгого режима.

Елена Машкова
Фото из архива СУ СК России по Иркутской области

БЛОГОСФЕРА ЭТО НАШИ ПРОБЛЕМЫ

ЧЕРНЫЙ ПИАР И ЕГО ПОКЛОННИКИ
Сегодня в газете «Иркутск» – о том, как нам относиться  

к скандальным блогерам из социальных сетей

В ИРКУТСКЕ СУДЯТ СУТЕНЕРОВ
Организатору преступного сообщества грозит  

до двадцати лет лишения свободы

Публичность, как известно, 
влечет за собой ответственность. 
Деятельность журналистов, например, 

регламентирует закон о СМИ. У блогеров, 
которые оказывают на общество не меньшее 
(если не большее) влияние, никаких правил 
нет. Призывать к ответу их сложно, поэтому все 
упирается в морально-нравственные качества 
каждого отдельно взятого представителя 
блогосферы. За примерами далеко ходить 
не надо: иркутянин, арестованный недавно 
за танцы на крыше автомобиля, оказался 
скандальным блогером, на которого 
не действуют ни штрафы, ни спецприемник.

Эта криминальная история началась 
в Иркутске шесть лет назад. 
Местный житель Алексей, отсидев 

в колонии больше пяти лет, решил 
создать преступный бизнес на девушках. 
В проституцию он вовлекал молодых, в том 
числе несовершеннолетних, жительниц 
областного центра, Усолья-Сибирского, 
Черемхово. Сейчас организатор и все его 
подельники арестованы и дожидаются 
судебных приговоров.

Вот такие видео (на фото – скриншоты с них) можно найти в «Инстаграме» Суетолога. С первого взгляда понятно, что все происходящее не несет никакой смысловой 
нагрузки – все сделано исключительно для лайков. При этом автор роликов нарушает ПДД и создает опасные ситуации на городских дорогах. Добавим, что 
инспекторы ГИБДД составили сразу шесть протоколов, только пролистав ленту Суетолога в «Инстаграме»

По словам правоохранителей, в подразделении 
ГИБДД «герой» соцсетей ведет себя уже не 
так нагло, как в своих видеороликах. На фото: 
Суетолог после задержания полицией

Наталья Федотова. Фото из открытых источников

Следователь по особо важным делам первого 
отдела по расследованию особо важных дел СУ 
СК РФ по Иркутской области Владимир Дыленов 
рассказал, что 34-летнему организатору 
предъявлено обвинение по нескольким 
статьям Уголовного кодекса. Его будут 
судить за создание преступного сообщества, 
вовлечение несовершеннолетних в занятие 
проституцией, в том числе с применением 
насилия и угроз, вымогательство, попытку дать 
взятку. С учетом прежней судимости он получит 
реальный срок лишения свободы

Это момент задержания сутенеров, которые 
создали в Иркутске сеть фирм по оказанию 
интим-услуг. Все они были лично знакомы 
с организатором преступного бизнеса 
и прекрасно понимали, что нарушают закон. 
Теперь они будут наказаны по справедливости

ПОСАДИЛИ БАНДУ ВЫМОГАТЕЛЕЙ
В Иркутске вынесен приговор банде, занимавшейся вымогательствами, похище-

ниями и избиениями людей. В августе суд вынес приговоры двум ее участникам — 
суммарно около 16 лет колонии строгого режима. Недавно прошел суд и над осталь-
ными членами группировки. Лидеру назначено наказание в виде 13 лет лишения 
свободы, а шестерым его соучастникам — от 4 лет 4 месяцев до 11 лет. Все они будут 
отбывать наказание в колонии строгого режима.
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Но изначально эта береговая зона 
служила вовсе не местом отдыха. 
Наши предки-земляки приходили 
сюда по делам. О том, как вместе с 
городом менялась набережная, рас-
сказал доктор исторических наук, про-
фессор кафедры истории России ИГУ 
Вадим Шахеров.
– Вадим Петрович, когда вы 

впервые побывали на Цесовской 
набережной? 
– Мои родители приехали в Ир-

кутск из Хабаровска, когда мне было 
несколько месяцев. Мое детство про-
шло в предместье Рабочем, но на Це-
совской набережной мы бывали часто 
– ездили всей семьей в Курбатовские 
бани, где была еще и прачечная. Еще 
из детских воспоминаний – на на-
бережной всегда был специфический 
запах от дрожжевого завода, и это 
было одно из самых оживленных мест 
в городе. Сюда приходили отдохнуть 
на берегу с кружкой вкусного кваса 
или пива – все это продавалось в мест-
ных кафе, которые в те годы называли 
стекляшками, потому что стены у них 
были сделаны из стекла. И кроме того, 
на набережной было несколько при-
станей, которые обеспечивали транс-
портное сообщение с населенными 
пунктами Иркутской области. Можно 
сказать, что с Цесовской набережной 
для многих начиналось знакомство 
с городом. Моя тетя работала на од-
ном из теплоходов и однажды взяла 
меня в путешествие до Братска – для 
меня это было очень интересное 
приключение. 
– Какую ценность набе-

режная представляет для 
историков?
– Большая часть городов России, 

в том числе и в Сибири, строились и 
развивались по берегам рек. Вдоль рек 
строили ясачные зимовья, остроги, 
даже свои названия города получа-
ли от рек, и Иркутск не исключение. 
Наличие рек было очень важно, по-
тому что это транспортные артерии, 
источник воды и переправа зимой. 
Был и ряд дополнительных функций. 
Например, в XVIII веке на лед Ангары 
вывозили весь мусор. Весной, после 
вскрытия льда, он либо уходил на дно, 
либо его уносило течением, то есть 
происходила естественная утилизация 
отходов. Набережным старались при-
дать достойный вид еще и потому, что 
это первое место в городе, которое 
видели путешественники. Когда я был 
директором Музея истории Иркутска, 
мы создали диорамы, которые отра-
жали взгляд на город примерно с од-
ной точки, но с разницей по времени: 
от XVII до XIX века. По ним можно 
было проследить эволюцию Иркутска 
через набережную Ангары: сначала 
небольшой острожек, потом он рас-
ширяется, потом над городом на-
чинают возвышаться храмы. Кстати, 
когда при гражданском губернаторе 
Николае Ивановиче Трескине проис-
ходила знаменитая «архитектурная 
революция» застройки города, она 

затронула и береговую часть. Все на-
чалось с того, что императрица Екате-
рина II потребовала строить города по 
планам, в которых должны быть четко 
обозначены площади, кварталы, ули-
цы. Иркутским властям не оставалось 
ничего другого, кроме как заняться 
выправлением города. Так как жители 
протестовали против приведения сво-
их построек в соответствие с генпла-
ном, по распоряжению губернатора 
Трескина ночью наемные рабочие с 
пилами и топорами просто начали 
отрубать дома, которые выступали 
за линии, отмеченные в плане. Всего 
пострадало три домохозяйства, но 
новость облетела весь город, а жители 
после этого стали выполнять распоря-
жения власти. 
– Вы, наверное, уже видели 

масштабный проект благоу-
стройства Цесовской набереж-
ной. А в прошлые века иркутяне 
пытались как‑то облагородить 
эту территорию?
– Специфика рельефа и характер 

Ангары постоянно требовали внедре-
ния различных инженерных решений, 
но главной задачей всегда было бере-
гоукрепление. Для этого делали обру-
бы из лиственных бревен, а промежут-
ки между ними и берегом засыпали 
битым камнем. Такая конструкция 
служила около пятидесяти-шестиде-
сяти лет, поэтому периодически их 
приходилось обновлять, так как набе-
режная попадала в зону подтопления, 
особенно во время весеннего вскрытия 
льда. По этой причине несколько зда-
ний, которые стояли близко к воде, 
пришлось убрать. К примеру, под снос 
из-за угрозы обрушения попало и 
первое каменное здание воеводской 
канцелярии. Работы по укреплению 
берега шли больше ста лет, и за счет 
этого берег постепенно расширялся в 
сторону Ангары. Первоначально берег 

был там, где сейчас расположен мост 
над дорогой, ведущий от Вечного огня 
на набережную. Тем не менее цен-
тральная территория активно разви-
валась. Основная часть купцов прожи-
вали в первой и второй частях города 
– на современных улицах Халтурина, 
Сурикова, Чкалова.
– Что было здесь во време-

на становления и развития 
города? 
– Уже с конца XVIII века на Цесов-

ской набережной сформировался де-
ловой квартал. За счет того, что здесь 
находилась иркутская таможня, все 
товары доставлялись туда. Самый зна-
чительный товарооборот происходил 
между Россией и Китаем. В Иркутске 
формировались торговые караваны 
с пушниной и кожей в Пекин. А из 
Китая приходили шелковые и хлоп-
чатобумажные ткани, пряности, чай. 
Кроме того, на набережной работала 
контора Российско-Американской 
компании, которая занималась разви-
тием предпринимательства в Русской 
Америке. Помимо этого, в шаговой до-
ступности от набережной находилась 
административная часть Иркутска 
– здание казначейства, дома губер-
наторов, городская дума. Квартал за 
собором Богоявления облюбовало ду-

ховенство – там находились духовная 
семинария и консистория, дома свя-
щенников и монахов. Там, где сейчас 
находится гостиница «Ангара», в 1783 
году было построено первое здание 
публичной библиотеки. 
– Вадим Петрович, а что 

скажете о продукции чаеразве-
сочной фабрики, которая тоже 
была на Цесовской набережной? 
– Там делали чай на любой вкус и 

кошелек. Элита предпочитала более 
дорогие сорта чая – байховый, цветоч-
ный. Самым доступным по цене был 
прессованный плиточный чай. Навер-
ное, старшее поколение иркутян пом-
нит чай в упаковке с изображением 
слонов. В Музее города Иркутска есть 
экспонаты, которые были переданы из 
музея чаеразвесочной фабрики. 
– Какой, по вашему мнению, 

должна быть обновленная Це-
совская набережная?
– Удобной и комфортной и для тех, 

кто там живет, и для тех, кто приходит 
отдохнуть. Для этого должна быть 
создана инфраструктура, соответству-
ющая различным интересам горожан. 
Если набережную еще и озеленят, соз-
дадут ландшафт, это не только сделает 
образ города интересным и красивым, 
но, думаю, и жителям расположенных 
рядом домов очень улучшит настрое-
ние. И конечно же, мне, как историку, 
важно, чтобы восстанавливались до-
стопримечательности города. Очень 
хорошо, что первоначальный внеш-
ний облик Курбатовских бань и их 
предназначение останутся прежними. 
Благодаря этому люди увидят их та-
кими, какими они были больше ста 
лет назад. Ведь все это – летопись 
Иркутска, которая создается на наших 
глазах. 

Елена Машкова
Фото из архива Ефима Россихина  

и Вадима Шахерова

Скоро иркутяне смогут гулять 
вдоль Ангары с размахом. Це-
совскую набережную, которая 

больше ста лет была скрыта за вы-
соким забором, приведут в порядок, 
и она наконец станет доступной для 
всех. Идея столь масштабных пре-
образований принадлежит ком-
пании En+ Group, которая сейчас 
активно воплощает эти планы 
в жизнь. Для горожан сделают 
прогулочные зоны, обустроенные 
дорожки для велосипедистов, мага-
зины и кафе, удобный спуск к воде, 
арт-пространства. Восстановят 
и знаменитые Курбатовские бани, 
а еще построят современный жилой 
квартал, который спроектировал 
известный во всем мире архитектор 
Кенго Кума. Так что уровень про-
екта можно смело назвать между-
народным. Участие в нем одного 
из самых почитаемых зодчих тоже 
инициатива En+ Group.

БЕРЕГ С ИСТОРИЕЙ
На Цесовскую набережную иркутяне ездили торговать 

пушниной, мыться и кататься на теплоходах

Доктор исторических наук, профес-
сор кафедры истории России ИГУ 
Вадим Петрович Шахеров считает, 
что в Иркутске не хватает обустро-
енных мест для отдыха, поэтому 
создание такой зоны на Цесовской 
набережной, которая была недо-
ступна для горожан больше ста лет, 
станет яркой страницей в новей-
шей истории нашего города

СРЕДОТОЧИЕ ЗНАТИ
Основная часть иркутских купцов жила на современных улицах Халтури-

на, Сурикова, Чкалова. Здесь, в частности, жили купец 1-й гильдии, благо-
творитель Иван Логгинович Медведников, один из основателей пушного 
промысла на Дальнем Востоке Николай Прокофьевич Мыльников, семья 
предпринимателей и меценатов Сибиряковых. Иногда расширять свои 
владения в центре города у них получалось после крупных пожаров. Если 
у погорельца не было денег восстановить дом, купцы выкупали землю, 
а бывший хозяин строил себе жилье на окраине Иркутска, которая по со-
временным меркам тоже находится в центре — не дальше 130-го квартала.

Узнаете Цесовскую набережную? Именно так она выглядела в XIX веке. На берегу 
Ангары сформировался торгово-деловой квартал. К пристаням причаливали корабли, 
которые везли в Иркутск товары. Обратите внимание, каким невысоким был наш город 
— только одно- и двухэтажные здания, над которыми величественно возвышались 
храмы. Чудотворская церковь стояла почти на самом берегу Ангары. В 1930 году храм 
закрыли, снесли и построили на том месте жилой дом. Именно в честь этой церкви не-
сколько лет назад улице Бограда вернули ее первоначальное название — Чудотворская

С развитием Иркутска Цесовская набережная превратилась в промышленную зону. Ин-
тересно, что за время своего существования она сменила несколько названий — Бере-
говая, Набережная, Николаевская набережная. В итоге ее назвали в честь центральной 
электрической станции (ЦЭС), огромная дымящая труба которой хоть и выбивалась 
из общего образа Иркутска, но долгое время была визитной карточкой нашего города
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Первоочередные мероприятия, которые выпол-
нял Федеральный экологический оператор (пред-
приятие госкорпорации «Росатом»), практически 
завершены: перезатарены 17 аварийных емкостей 
с химическими веществами, локализована подзем-
ная нефтяная линза вблизи Ангары, установлены 
противофильтрационная завеса и локальные очист-
ные сооружения для ликвидации угрозы поступле-
ния нефтепродуктов в бассейн реки, ликвидировано 
12 скважин рассолопромысла. Осуществлен демон-
таж наземной части и фундаментов цеха ртутного 
электролиза, по периметру здания установлена про-
тивофильтрационная завеса. Прошла демеркуриза-
ция наиболее загрязненных строительных конструк-
ций, сейчас специалисты затаривают загрязненный 
грунт из цеха в специальные контейнеры.
Проделана огромная работа, но многое еще пред-

стоит. Для этого разрабатывается проект ликвидации 
накопленного вреда окружающей среде на терри-
тории Усолья-Сибирского. До конца 2024 года пло-
щадка будет приведена в безопасное состояние для 
воссоздания на ней современного производственного 
кластера — центра зеленой химии. Это совместный 
проект госкорпорации «Росатом», Иркутского ин-
ститута химии им. А. Е. Фаворского СО РАН, Центра 
стратегических разработок «Северо-Запад» при под-
держке региональных и муниципальных властей.
Каким он будет и какие задачи будет выполнять 

— об этом мы поговорили с директором Института 
химии имени А. Е. Фаворского Сибирского отделе-
ния РАН, доктором химических наук, советником 
губернатора Иркутской области по вопросам эко-
логии и развития научно-образовательного центра 
«Байкал» Андреем Ивановым.
—  Андрей Викторович, что такое зеленая 

химия?
—  Глобальная задача сегодня — сохранение пла-

неты для будущих поколений. В этом направлении 
развиваются все современные науки, в том числе 
и химия. Логика простая. Мы не можем обойтись 
без такой отрасли, как химическая промышлен-
ность, человечество просто погибнет. Поэтому да-
вайте развивать химию так, чтобы минимизировать 
или по возможности исключить ее вредное воздей-
ствие на окружающую среду.
—  И как это можно осуществить?
—  В XXI веке это не что-то из области фантасти-

ки, это мировая практика. На крупных предприяти-
ях и у нас, и за рубежом реализуется целым набором 
подходов. Для начала создаются технологии, благо-
даря которым отходов производится меньше. Этим 
на постоянной основе занимаемся мы, ученые-хи-
мики: совершенствуем классические методы и клас-
сические реакции. Но какое-то количество отходов 
будет всегда. Их можно использовать как сырье для 
других реакций. Все в точности как в экосистеме, 
где одно является продуктом для другого. На вы-
ходе получаем нулевую эмиссию, она может быть 
максимум тепловая, потому что современная химия 
позволяет утилизировать даже углекислый газ. Вот 
такой «зеленый», безотходный кластер, состоящий 
из нескольких предприятий разной величины, дол-
жен появиться в Усолье-Сибирском. И главное звено 
этой цепочки — экотехнопарк «Восток», который 
построит на площадке госкорпорация «Росатом».
—  Есть ли уже резиденты, готовые вклю-

читься в работу центра зеленой химии, 
и что это даст городу и региону?
—  «Росатом» — это крупнейшая госкорпорация 

страны. Она заинтересована в том, чтобы производ-
ство вернулось в город. Естественно, уже есть гото-
вая цепочка производственных связей, которую вы-
страивали все мы сообща. Есть партнеры, которые 
уже сегодня готовы зайти на площадку с конкрет-
ными проектами. Для города и области это рабочие 
места, налоговые отчисления в бюджет, развитие 
и другой уровень жизни усольчан в целом. При этом 
все эти предприятия будут абсолютно безопасными 
и чистыми. Они в буквальном смысле слова будут 
расположены на зеленой лужайке. Поэтому меч-
та мэра города Максима Викторовича Торопкина 
о создании санатория в городе — вполне реальный 
проект.
—  Не столкнемся ли мы с такой ситуаци-

ей, как кадровый голод?
—  Усолье — город с сильными химическими тра-

дициями, и этот ресурс не растерян. Плюс ко всему 

уже сегодня силами «Росатома» создается образова-
тельная инфраструктура по принципу «школа — вуз 
— предприятие». В прошлом году на базе лицея № 1 
был открыт Менделеевский класс, где ребята углу-
бленно изучают химию и математику. Это совмест-
ный проект ФГУП «Федеральный экологический 
оператор», РХТУ им. Д. И. Менделеева в рамках 
Федерального научно-образовательного консорциу-
ма «Передовые ЭкоТехнологии». Ребята углубленно 
изучают химию, математику, естественные дисци-
плины, участвуют в проектной и исследовательской 
деятельности. Наш институт будет осуществлять 
уже послевузовское сопровождение специалистов. 
То есть проект уже реализуется, учитывая кадровый 
аспект.
—  Сейчас в создание такого центра труд-

но поверить, особенно тем, кто был на пло-
щадке бывшего предприятия.
—  Поверить было сложно и в то, что когда-ни-

будь на проблему Усолья обратят внимание. Тем 
не менее факты говорят за себя. Летом 2020 года 
обращение жителей, мэра, региональных властей 
было услышано, и работы начались. Еще два года 
назад там что-то пилили, сливали, тащили, ино-
гда что-нибудь горело и взрывалось. Сегодня такой 
опасности нет. Федеральные, региональные, мест-
ные власти, госкорпорация «Росатом», научные со-
общества взяли все под контроль. Первоочередные 
задачи Федеральным экологическим оператором 
выполнены.

—  Что будет, если ничего не делать 
на площадке? Просто оставить все как 
есть?
—  Тогда человечество ждет экологическая ка-

тастрофа мирового уровня. Не сейчас, но лет через 
50–100. Дело в том, что вся площадка бывшего Хим-
прома пропитана ртутью и другими опасными хими-
ческими веществами. Мы проводили исследования, 
поэтому я могу с уверенностью это утверждать. Так 
вот, эти вещества будут проникать в Ангару, а там 
и до Северного Ледовитого океана недалеко. Это 
просто вопрос времени. Еще одна опасность — шла-
монакопитель. Изначально в него по трубам сли-
вали гашеную известь, чтобы потом делать строй-
материалы. План был такой. Но в 90-е годы кто-то 
принял преступное решение и отдал приказ сбро-
сить туда ртуть; по некоторым данным, ее там при-
мерно 600–700 тонн. Представьте, что будет, если 
это не убрать. Шламонакопитель не вошел в план 
первоочередных мероприятий, но будет включен 
в план рекультивации, который сейчас готовит Фе-
деральный экологический оператор. Так что работы 
еще очень и очень много. И для того, чтобы все это 
убрать с площадки, нужен экотехнопарк «Восток».
—  Вокруг «Востока» ходит много мифов 

и домыслов. Им пугают местных жителей.
—  При разработке проекта госкорпорация «Рос-

атом» опиралась на глобальный опыт, лучшие прак-
тики и современные подходы. Мы не придумываем 
то, чего никогда не было, мы берем опыт лучших 
мировых держав. В ГДР был очень похожий завод: 
тоже стоял на рассолопромысле, тоже был забро-
шен, там тоже была ртуть. Как только Германия 
объединилась, немцы хозяйственно подошли к делу 
и создали там центр зеленой химии. Мы этот при-
мер изучаем, проверяем и подстраиваемся под наши 
особенности.
—  Чем будет заниматься экотехнопарк?
—  Первые 10–15 лет «Восток» будет перераба-

тывать только то, что есть на площадке. Работать 
он будет по принципу рециклинга, то есть отходы 
от одних стадий будут являться сырьем для дру-
гих. Это экологически чистое и безопасное произ-
водство. Не верьте тем, кто распространяет слухи 
о том, что сюда будут возить радиоактивные отходы. 
Люди на этой теме просто пиарятся. Если включить 
здравый смысл и вникнуть в суть, то сразу понятно, 
что «Восток» под эти задачи даже технологически 
не подходит. Его миссия — восстановить экологию 
региона и не допускать в будущем таких катастроф. 
Подобные предприятия госкорпорации «Росатом» 
появятся еще в шести регионах в рамках националь-
ного проекта «Экология». Это глобальный шаг в об-
ласти переработки отходов, который делает наша 
страна.

Людмила Агапитова
Фото из архива Андрея Иванова и ФГУП «ФЭО»

БУДУЩЕЕ УСОЛЬЯ-СИБИРСКОГО 
– ЗЕЛЕНАЯ ХИМИЯ

Усольехимпром еще недавно был взры-
воопасной точкой на карте Иркутской 
области. В 2020 году по поручению 

президента РФ госкорпорация «Росатом» 
в рамках федерального проекта «Чистая 
страна» начала реализацию проекта по ре-
культивации промышленной площадки 
в Усолье-Сибирском. В рамках работ необ-
ходимо провести комплекс неотложных мер 
по ликвидации наиболее сложных объектов 
на промплощадке и рекультивировать всю 
территорию.

Андрей Викторович Иванов, директор Иркут-
ского института химии имени А. Е. Фаворского 
СО РАН, доктор химических наук, советник 
губернатора Иркутской области по вопросам 
экологии и развития научно-образовательного 
центра «Байкал». Андрей Викторович — один 
из создателей единственной в мире технологии 
получения сверхчистого синтетического индо-
ла. Автор около 150 научных публикаций

Экотехнопарк — предприятие по обработке, утилизации и обезвреживанию отходов. Технологии, 
применяемые в экотехнопарках, будут замкнуты в единый производственный цикл — отходы от одних 
стадий будут являться сырьем для других. Проектная предельная мощность каждого ЭТП составит 
50 тыс. т отходов I и II классов. По классификации Росприроднадзора, это свинецсодержащие отходы 
(автомобильные и промышленные свинцово-кислотные аккумуляторы, отходы электрического 
кабеля), ртутьсодержащие отходы (люминесцентные лампы, термометры и другие приборы, 
содержащие ртуть), отходы химических источников тока (батарейки, источники бесперебойного 
питания, аккумуляторы), органические горючие отходы (в основном отходы химического 
и нефтехимического производства), водные неорганические отходы (отработанные растворы кислот, 
щелочей, гальваношламы). В список обрабатываемых отходов не входят радиоактивные вещества
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ВИЧ и СПИД – одно и то же?
Нет, это не так. ВИЧ – это вирус иммунодефи-

цита человека (ВИЧ), который поражает клетки 
иммунной системы, лишая тем самым организм 
защиты от болезнетворных организмов. За-
болевание, которое вызывает ВИЧ, называется 
ВИЧ-инфекция.
Синдром приобретенного иммунодефицита 

человека (СПИД) – это последняя стадия ВИЧ-
инфекции, при которой иммунная система исто-
щается, человек становится беззащитным перед 
различными заболеваниями.

Инфекцией можно заразиться 
в бассейне, сауне, бане, при 
использовании посуды?
ВИЧ не передается в быту. Основные пути за-

ражения – половой, парентеральный и от матери 
к ребенку. Попадая в окружающую среду, вирус 
иммунодефицита погибает. Именно поэтому ис-
ключен и воздушно-капельный путь заражения. 
Тем не менее соблюдать личную гигиену, в том 
числе пользоваться отдельными зубными щетка-
ми и бритвами, надо в любом случае, даже если в 
доме не живет человек с ВИЧ-инфекцией.

Болеют ВИЧ только люди, ведущие 
асоциальный образ жизни? 
Среди пациентов Иркутского областного цен-

тра СПИД много людей, которые никогда не вели 
асоциальный образ жизни. Для того чтобы зараз-
иться ВИЧ-инфекцией, достаточно одного неза-
щищенного полового акта — в настоящее время 
этот путь передачи вируса является доминирую-
щим. Если это произошло, необходимо пройти 
исследования на ВИЧ — анализ сдается трижды: 
через три, шесть и девять месяцев после указан-
ных событий. Чтобы предотвратить заражение 
ВИЧ, необходимо использовать презервативы, 
которые лучше приобретать в аптеках, а от упо-
требления наркотиков рекомендовано отказаться.

Беременная женщина с ВИЧ 
обязательно заразит своего ребенка?
Такой путь передачи инфекции существует, но 

если женщина встала на учет в женской консуль-
тации на ранних сроках беременности, во время 
беременности и родов получает профилактиче-
ское лечение, назначенное врачом, риск зараже-

ния ребенка становится минимальным, менее 2%.

Вирус передается через поцелуи?
Несмотря на то что вирус иммунодефицита 

человека содержится во всех жидкостях организ-
ма, в слюне его количество минимально, поэто-
му поцелуи безопасны.  

Опасно водить ребенка в детский 
сад, если в группе есть ВИЧ-
инфицированные?
Общение детей с вирусом и без абсолютно без-

опасно. При общении, совместных играх и про-
гулках передача вируса невозможна. 

ВИЧ – смертельный приговор?
Люди с ВИЧ-инфекцией живут обычной жиз-

нью, и среди них тоже есть долгожители. Но это 
при условии, если человек выполняет все реко-
мендации врача, привержен лечению и своевре-
менно проходит обследование.

О положительных результатах 
анализов могут узнать 
посторонние люди? 
Вся информация о пациентах и результатах их 

анализов на ВИЧ-инфекцию составляет врачеб-
ную тайну. Результаты исследования строго кон-
фиденциальны и сообщаются только пациенту, 
прошедшему обследование.

ВИЧ-инфекция передается при 
укусах комаров, клещей, клопов 
и домашних животных?
ВИЧ — вирус иммунодефицита человека, он 

может жить и размножаться только в челове-
ческом организме, поэтому животные не могут 
передавать ВИЧ. К тому же, вопреки распростра-
ненному мифу, кровь человека не может попасть 
в чужой кровоток при укусе комара.

Елена Машкова. Фото из архива Иркутского 
областного центра СПИД

В эту среду, 1 декабря, 
во всем мире отмечался 
День борьбы со СПИДом. 

В Иркутской области 
живет 29 тысяч человек 
с диагнозом «ВИЧ-инфекция». 
По статистике Иркутского 
областного центра СПИД, 
больше всего зараженных 
находится в возрастной группе 
от тридцати до пятидесяти 
лет. Несмотря на то что 
информация об этой 
инфекции появилась почти 
сорок лет назад, в обществе 
до сих пор существуют мифы 
о заболевании. О самых 
распространенных мифах мы 
поговорили со специалистом 
по социальной работе отдела 
профилактики Иркутского 
областного центра СПИД 
Татьяной Гдовской.

ГОВОРЯТ, А ВЫ НЕ ВЕРЬТЕ
Большинство страхов про ВИЧ/СПИД являются мифами

Специалист по социальной работе отдела про-
филактики Иркутского областного центра СПИД 
Татьяна Гдовская объяснила, что большинство 
страхов, связанных с возможностью заражения 
ВИЧ-инфекцией, являются необоснованными: 
«В повседневной жизни ВИЧ-инфицированные 
люди не опасны для окружающих, при посещении 
общественных мест заразиться невозможно»

ГДЕ СДАТЬ АНАЛИЗ?
Пройти бесплатное анонимное обсле-

дование на ВИЧ-инфекцию можно в Ир-
кутском областном центре СПИД, кото-
рый находится по адресу: г. Иркутск, ул. 
Спартаковская, 11. Контактный тел.: 8 
(3952) 48–73–41. Телефон горячей ли-
нии по вопросам профилактики ВИЧ: 
8–800–350–22–99.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ  
ПО ВОПРОСАМ ВИЧ-СПИДА

Территориальный орган 
Росздравнадзора по Иркутской области

г. Иркутск, ул. Горького, 36,  
тел. 8-800-500-18-39

Управление Роспотребнадзора по 
Иркутской области

г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 8,  
тел. 8 (3952) 259830, 239513 

Министерство здравоохранения 
Иркутской области

664003, г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 29,
тел. 89140014097

Адрес электронной почты:  
guzio@guzio.ru
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—  Олег Викторович, собаки и кошки бо-
леют коронавирусом?
—  Существует более 40 видов коронавируса, 

и каждый вызывает свое заболевание у живот-
ных. Нередко это видоспецифичные болезни, 
которыми болеют только собаки, или только 
кошки, или только коровы и так далее. То есть, 
по сути, вирусы разные, но строение у них оди-
наковое. А название объясняется тем, что части-
ца вируса окружена отростками, напоминающи-
ми солнечную корону во время затмения. Что 
касается COVID-19, то достоверных, научно до-
казанных фактов, которые подтверждали бы, что 
это заболевание переносится животными, не су-
ществует. По результатам различных исследова-
ний мы пока только теоретически допускаем, что 
кошки и собаки могут болеть «короной».
—  То есть животные болеют коро-

навирусными инфекциями, но только 
не COVID‑19?
—  С коронавирусной инфекцией практи-

кующие врачи сталкиваются ежедневно (не с 
ковидом — еще раз подчеркну). Особенно у не-
вакцинированных животных. Бездомные особи, 
а также котята и щенки с рынка нередко болеют 
инфекционным перитонитом — это тоже коро-
навирус. И чаще всего коронавирус у питомцев 
проявляется в кишечной форме. Что касается 
COVID-19, то, согласно исследованиям, фиксиру-
ются лишь единичные случаи якобы заражения 
животных от людей. При этом питомцы, если 
и предположить, что они заражаются именно 
ковидом, переносят его достаточно легко, ведь 
иммунитет у них несколько иной, нежели у нас 
с вами.
—  У вас в практике были случаи, когда 

вы подозревали именно COVID‑19?
—  Конечно, мы не исключаем любые инфек-

ции. Задача ветврачей не только помочь живот-
ному, но и спасти человека. Мы собираем все 
сведения от владельцев — привито ли животное, 
не болеет ли кто в доме. Смотрим, какие клини-
ческие признаки у животного. Если видим опре-
деленную симптоматику (повышается темпера-
тура, может отсутствовать аппетит, присутствует 
вялость) и помечаем, что, возможно, у питомца 
проявление именно COVID-19, лечение будет 
специфичное, направленное на поддержание 
иммунной системы. По сути, это комплексный 
подход, включающий витаминизацию и анти-
гистаминные препараты, помогающие бороться 

с воспалительными процессами. Отмечу, во всех 
случаях питомцы быстро шли на поправку.
—  Если существует теоретическая 

вероятность, что животные болеют 
COVID‑19, насколько они опасны для 
человека?
—  Зооантропонозных заболеваний (общих 

для животных и человека. — Прим. авт.), ко-
нечно, много. Например, такие опасные, как 
бешенство и туберкулез. Но доказательств, что 
COVID-19 тоже является зооантропонозом, пока 
нет. Сообщения в СМИ, что где-то в Гонконге 
шпиц заразился от хозяйки и умер, не более чем 
слова. При этом французские, американские 
и немецкие исследования свидетельствуют о том, 
что от собаки или кошки, даже если они являются 
носителями, человек заразиться точно не может.
—  COVID‑19 у людей определяют с по-

мощью тестов. А животным можно сде-
лать тест?
—  Конечно, в ветеринарии тоже есть тесты 

на инфекционные заболевания. Скажу боль-

Хозяйке пояснили, что коронавирусная инфек-
ция кошек не опасна для человека и других видов 
животных. Заболевание протекает в виде влаж-
ного и сухого инфекционного перитонита. Клас-
сический, или выпотной, перитонит характеризу-
ется появлением тягучей жидкости соломенного 
цвета в перитониальной и плевральной полостях. 
При сухом инфекционном перитоните кошек гра-
нулематозные изменения в разных органах. Оба 
перитонита приводят к летальному исходу.
Основной путь передачи вируса – оральный. 

Вирус можно обнаружить в миндалинах и тонком 
отделе кишечника. Кишечная форма коронавиру-
са может проявляться слабым поносом или про-
текать бессимптомно.
Существует вероятность длительного виру-

соносительства, с повторяющимися периодами 
выделения вируса во внешнюю среду со слюной 

и фекалиями. Какой перитонит разовьется у 
животного, зависит от клеточного иммунитета 
– если иммунитет слабый, очень быстро развива-
ется выпотной перитонит.
Лечение малоэффективно. С профилактиче-

ской целью в питомниках применяют противови-
русные препараты. В любом случае симптомати-
ческое лечение проводить нужно, но как можно 
раньше, при соблюдении режимов кормления и 
гигиены содержания. Также необходим контроль 
за перемещением животных, их лабораторное 
обследование. Больных питомцев, при выяв-
лении положительно реагирующих на корона-
вирусную инфекцию, изолируют от здоровых. 
Котята, рожденные от больных матерей, также 
должны быть изолированы не позднее шестине-
дельного возраста, с последующим серологиче-
ским исследованием.
Как считают сотрудники ФГБУ «Научно-иссле-

довательский институт гриппа имени А. А. Смо-
родинцева, животные не передают коронавирус 
ни друг другу, ни человеку.

Илья Спирин. Фото Иркутской межобластной 
ветеринарной лаборатории

МОГУТ ЛИ ДОМАШНИЕ 
ЖИВОТНЫЕ ЗАБОЛЕТЬ COVID-19?  
Этот вопрос все чаще задают иркутяне, которые 

звонят в редакцию «Иркутска»

КОРОНАВИРУС У КОШЕК  
Чем опасна инфекция и как ее распознать?

Многие из них беспокоятся, что опасная 
инфекция может передаваться 
питомцам от заболевших хозяев. А кто-

то, наоборот, боится, что животное принесет 
«эту заразу» в дом. Слухи подогревают диагнозы 
«коронавирус», которые ставят иркутские 
ветеринары. Рассказать о коронавирусной 
инфекции у кошек и собак мы попросили 
известного иркутского ветеринарного врача 
Олега Андруканца.

В ФГБУ «Иркутская МВЛ» обратилась 
хозяйка кота, обеспокоенная его 
болезнью, с просьбой провести 

диагностические исследования домашнего 
питомца. Специалисты Иркутской 
межобластной ветеринарной лаборатории 
Россельхознадзора провели лабораторные 
исследования биологического материала 
(плазмы крови) кота, в результате методом ПЦР 
был выявлен геном коронавирусной инфекции.

На фото Елены Васильевой, нашей читательницы 
и сотрудницы одной из зооклиник Иркутска, — кот 
Барсик, который на этой неделе «пришел» на прием 
вот в таком виде. Хозяева Барсика проявили 
инициативу и сделали для кота маску, поскольку 
обеспокоены слухами о кошачьем коронавирусе

Руководитель кабинета ветеринарной ме-
дицины Doktor_A Олег Андруканец уверен, 
что питомцы не могут заразить своих хозя-
ев COVID-19. «Нет ни одного доказанного 
случая заражения людей от животных», — 
говорит он

ше, Россия предложила уже вакцину 
от COVID-19 для животных. Но я считаю, 
что это преждевременно. Оснований для ее 
применения, тем более научных, на сегод-
няшний день нет. Поэтому ветеринарные 
врачи ее не предлагают.
—  А если выяснится, что для жи-

вотных опасен COVID‑19, будет эта 
вакцина востребована?
—  Разумеется. Вообще, против других 

коронавирусных инфекций вакцины для жи-
вотных существуют. Как практикующий врач, 
я сотрудничаю с заводчиками и владельцами 
и занимаюсь иммунопрофилактикой. А ког-
да мне приносят больную собаку или кошку, 
первым делом прошу прививочный паспорт. 
Если прививка в наличии, то коронавирусная 
инфекция, как вариант заболевания, рассма-
тривается в последнюю очередь.

Беседовала Наталья Федотова
Фото автора и Валентина Карпова

Если у кошки выявлена коронавирусная инфекция, 
нужно как можно раньше начать симптоматическое 
лечение. Также необходим контроль 
за перемещением животных, их лабораторное 
обследование. Обязательно соблюдение режимов 
кормления и гигиены содержания
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Салават Масалимов родом из Челя-
бинской области, откуда вместе с роди-
телями перебрался сначала в Бурятию, 
а потом в Иркутск, где живет уже боль-
ше двадцати лет. Сейчас он работает 
массажистом и вместе с женой воспиты-
вает троих детей.
В начале этого года большая семья 

решилась на большие перемены — жить 
поближе к столице. Остановились 
на Санкт-Петербурге, где Салавату очень 
быстро удалось найти работу в массаж-
ном салоне. Правда, через несколько 
месяцев они все же вернулись в Иркутск, 
но именно в Северной столице наш ге-
рой примерил на себя новую профессию.
—  Об актерской карьере я не мечтал, 

но когда смотрел фильмы, представлял, 
как бы я сыграл эту роль, сравнивал 
с тем, как исполнил ее актер, — расска-
зывает иркутянин. — Но, конечно же, 
я никогда не думал, что окажусь на съе-
мочной площадке, где буду работать 
вместе с одним из моих любимых акте-
ров Михаилом Пореченковым.
Все началось с идеи поучаствовать 

в кастинге для какого-нибудь фильма. 
В соцсетях Салават нашел соответствую-
щие группы и отправил заявку на роль 
буддийского монаха в детективном се-
риале «Свои», где требовался человек 
с восточной внешностью.
—  Заявиться на кастинг несложно. 

Просто отправил свое фото и антропо-
метрические данные. Ответ пришел бы-
стро — мне скинули текст и попросили 
записать самопробы. Я это сделал в пе-
рерывах между массажами, и меня сразу 
пригласили на съемочную площадку 
в центр города. Правда, был уверен, что 
буду там один, но увидел еще десять 
мужчин восточного типа. Оказалось, 
им нужно изображать медитирующих 
монахов, а я среди них по роли главный 
— хожу наблюдаю за процессом. Потом 

нашу идиллию нарушают детективы, 
и я пытаюсь их утихомирить, — вспоми-
нает Салават. — Нам выдали одежду — 
и съемки начались. Работа заняла около 
полутора часов, из которых для фильма 
оставили секунд пятнадцать. Когда уча-
ствовал в других съемках, понял, что 
это мы еще быстро отработали. Бывает, 
работа над одним эпизодом занимает 
весь день.
Вторую заявку Салават отправил 

на участие в фильме про блокадный Ле-
нинград, но в итоге попал в команду ки-
нокартины о волейболистках «Чайки», 
где в роли тренера снимался Михаил 
Пореченков:
—  Очень удивился, когда получил 

это предложение, но оказалось, что обе 
картины снимаются на «Ленфильме», 
и подав заявку на одну роль, я авто-
матически попал в общую картотеку 
киностудии. Чтобы попасть на съемки, 
мне пришлось отменить несколько сеан-
сов массажа, но все клиенты отнеслись 
к этому с пониманием, сказали: «Ну, 
раз уж в кино, да с самим Пореченко-
вым, то, конечно, переносим». Съемки 
проходили в здании бывшей обувной 
фабрики «Скороход». Пока пили чай 
перед началом работы, подъехал глав-
ный герой. Михаил остановился рядом 
со мной, поздоровался, спросил, как 
дела, и ушел в гримерку. Я играл гастар-
байтера-грузчика, который по сценарию 
носит коробки. Роль была без слов, 
но в процессе, когда Михаил проходил 
мимо меня, я начал импровизировать: 
«Салам алейкум». Он подыграл: «Салам 
алейкум». Видимо, это понравилось 
режиссеру, потому что ко мне подош-
ли ассистенты, прикрепили микрофон 
и сказали, что эту сцену снимем еще раз, 

уже со словами. Потом меня попросили 
поучаствовать в массовке — сыграть про-
хожего на улице.
Третья работа в кино под названием 

«Человек из дома напротив» заняла 
больше всего времени, хотя требовалось 
только пройти по тротуару в массовке. 
Сцену снимали восемь часов, притом 
что шел дождь и было холодно. Еще 
одна роль, которую иркутянин исполнил 
в сериале «Лихач» — сотрудник боль-
ницы. Вместе с другими статистами он 
создавал фон, на котором разговаривали 
главные герои. А на съемках сериала 
«Такси под прикрытием» Салавату 
посчастливилось поработать еще с од-
ним известным актером — Кириллом 
Гребенщиковым.
—  Съемки проходили в офисном 

здании в районе речного вокзала. Мне 
досталась роль сотрудника оперативной 
части полиции, я должен был просто си-
деть на рабочем месте, — говорит ирку-
тянин. — Но что-то поменялось, и меня 
пересадили в кабинет, где главный ге-
рой проводит совещание.
Первый фильм, в котором сыграл Са-

лават Масалимов, уже вышел в прокат. 
В кадре нашего земляка можно увидеть 
в 21-й серии 4-го сезона сериала «Свои».

—  Мне понравилось, как я выгля-
жу на экране. Но внутренний критик 
не дает расслабляться: когда смотрел, 
думал, что сейчас бы сыграл немного 
по-другому, — улыбается иркутянин. 
— Супруге я тоже понравился в кино, 
она всегда поддерживает меня в разных 
начинаниях. От друзей было много от-
зывов. Для многих это было неожидан-
ностью, но все похвалили мою работу.
После того как Салават увидел из-

нанку актерской профессии, он считает, 
что высокие гонорары звезд вполне 
оправданы:
—  Знаю, что гонорары у актеров, ко-

торые исполняют главные роли, очень 
хорошие. Но теперь понимаю, что эта 
работа бывает очень энергозатратной. 
Например, сцену совещания в сериале 
«Такси под прикрытием» мы снима-
ли целый день. И я видел, что в конце 
рабочего дня Кирилл Гребенщиков 
был полностью выжат, выглядел очень 
уставшим. Талант актера и заключается 
в том, что, несмотря на личные пробле-
мы и неприятности, усталость и плохое 
настроение, ты должен выйти и оты-
грать роль с полной самоотдачей.

Елена Машкова
Фото из архива Салавата Масалимова

ПОСЛЕ 40 КИНО ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ
Массажист из Иркутска в 46 лет начал сниматься в фильмах со знаменитостями

Никогда не поздно попро-
бовать себя в новой про-
фессии. В этом убедился 

иркутянин Салават Масалимов, 
который в 46 лет, не имея ак-
терского образования и опыта, 
за полтора месяца снялся в пяти 
фильмах, в том числе и со звезда-
ми кино. После этого решил пока 
поставить съемочную деятель-
ность на паузу — надо вырастить 
троих детей. Но не исключает, 
что в будущем снова сыграет 
в каком-нибудь фильме.

Массажист из Иркутска Салават Масалимов в этом году снялся в пяти фильмах, работа над которыми 
проходила в Санкт-Петербурге. Пока серьезно заниматься актерской карьерой он не планирует: 
«В ближайших планах — жить и работать в Иркутске. До весны точно. Возможно, летом снова поеду 
сниматься, это интересно и затягивает. Но полностью уходить в профессию актера сейчас нет возможности 
— сначала надо вырастить детей. Мне кажется, и в пятьдесят лет не поздно начать что-то новое»

Больше всего Салавату Масалимову нравятся 
фильмы с исторической тематикой. Он считает, 
что для него могла бы идеально подойти роль 
Чингисхана, и даже примерил на себя этот образ

С известным актером Михаилом Пореченковым 
Салават познакомился на съемках фильма 
«Чайки», где сыграл роль гастарбайтера. 
Иркутянин говорит, что Михаил ведет себя по-
простому и совсем не похож на заносчивую звезду 
— перед съемками поздоровался, пожал руку

На этом фото иркутянин 
с актером Никитой 
Панфиловым на съемках 
сериала «Лихач-2». За свою 
жизнь Салават успел пожить 
в нескольких городах. Теперь 
он оценивает этот опыт 
в том числе и как актер: 
«В Москве или в Санкт-
Петербурге делают много 
фильмов, поэтому попасть 
на съемки достаточно просто. 
Но мне кажется, Иркутск 
незаслуженно оказался 
в стороне — у нас много 
красивых площадок, где 
можно снимать»

СКОЛЬКО ПЛАТЯТ ЗА СЪЕМКИ?
Гонорары у статистов довольно скромные. Как правило, назначается 

стоимость одного съемочного дня. Работа над сценой может занять час, 
а может растянуться на несколько часов. Например, Салават Масалимов 
самый высокий гонорар получил на съемках сериала «Свои» — 3,5 тысячи 
рублей. А вот за восьмичасовой рабочий день на съемках фильма «Чело-
век из дома напротив» актеру заплатили 1200 рублей.
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ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

В спектакле используются уникальные исторически 
точные копии древнерусского доспеха, вооружения 
и костюмов. Прозвучит древняя духовная музыка, 
современные эпические музыкальные темы. Зрите-
ли увидят видеофрагменты исторических событий, 
решенных в современном формате

 � 5 декабря
М. Корнев «Сказание о святом Александре Невском» 
(16+). Начало в 14.00.

 � 10 декабря 
М. Корнев «Сказание о святом Александре Невском» 
(16+). Начало в 19.00.

 � 12 декабря
С. Волкова «Снегуркин лес». Новогодняя сказка (6+) 
Начало в 11.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 56-51-98.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 7 декабря
«Удивительный мир Южной Кореи». На встречу с ир-
кутским путешественником Ю. П. Лыхиным приглашает 
взрослых читателей библиотека № 12 (16+)  
Начало в 16.00. 
Адрес: ул. Лермонтова, 301. Тел. 42-76-43.
«Колумб российской истории». Исторический портрет  
Н. М. Карамзина  представит библиотека № 20 имени 
Е. Евтушенко (12+). Начало в 16.00. 
Адрес: мкр. Юбилейный, 22. Тел. 46-12-77.

 � 8 декабря
«Скорбная муза Некрасова». В ЦГБ имени А. В. По-
таниной состоится литературный вечер для взрослых 
читателей (16+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23-93-91.
«Снежный рой над головой». На мастер-класс по изго-
товлению снежинок приглашает всех желающих дет-
ская библиотека № 26 (6+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Байкальская, 310а. Тел. 35-39-11.

 � 10 декабря
«Закон, по которому мы живем». Детская библиотека 
имени А. С. Пушкина подготовила квест-бродилку для 
знатоков Конституции РФ (15+). Начало в 12.00. 
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 32.  
Тел. 20-98-29.
«Я песни Родине слагал». Отправиться в литературное 
путешествие на родину Н. А. Некрасова в Ярославскую 
область приглашает библиотека № 1 (12+)
Начало в 16.00. 
Адрес: ст. Батарейная, ул. Ангарская, 9.  
Тел. 34-11-42.

Гуманитарный центр-библиотека имени 
семьи Полевых

 � 3 декабря
Выставка «Давайте день начнем с добра». Творческие 
мастерские «Иринина слобода» Иркутского реабилита-
ционного техникума (12+). С 10.00 до 18.00.
Виртуальная выставка «Сильные духом» https://hcenter-
irk.info/exhibition (12+). Начало в 15.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (3–10 декабря)

«КОЛЫМСКАЯ»: ОДНО НАЗВАНИЕ – ДВА ПУТИ
В декабре 2021 года исполнилось бы 

30 лет АО «Страховая компания 
«Колымская». 30 лет честной 

работы, исполнения всех обязательств, 
благодарностей от клиентов, уважения 
партнеров. 30 лет страховая компания 
«Колымская» помогала иркутянам 
в самые трудные периоды их жизни, 
оказывала существенную и действенную 
материальную и моральную поддержку.

Так случилось по ряду обстоятельств, что ком-
пания вынуждена была уйти со страхового рынка. 
Страховая компания прекратила свою деятель-
ность, но остались команда специалистов-про-
фессионалов, накопленный десятилетиями опыт, 
проверенное качество оказания услуг, надежные 
партнеры и, конечно же, клиенты.
И созданное несколько лет назад ООО «Сервис-

ная компания «Колымская», задуманное для орга-
низации социальных и сервисных услуг пожилому 
населению, взяло на себя функцию продолжения 
этого деликатного направления — заключение при-
жизненных договоров на организацию ритуальных 
услуг.
Многие клиенты страховой компании восполь-

зовались выгодным предложением Сервисной 

компании «Колымская» и переоформили договоры 
на тех же условиях, многие заключили новые до-
говоры на уже улучшенные комплексы ритуальных 
услуг.
ООО «Сервисная компания «Колымская» — офи-

циально зарегистрированное предприятие, имеет 
свои собственные офисы в Иркутске, Ангарске, 

Братске. Работает с проверенными партнерами — 
пожалуй, лучшими ритуальными службами: «Ир-
тас-сервис» и «Спас».
Заключено более 100 тысяч сервисных догово-

ров, которые действуют бессрочно. При наступле-
нии скорбного события (по сервисному договору) 
ООО «Сервисная компания «Колымская» органи-
зует достойный и качественный обряд прощания 
в соответствии с волеизъявлением клиента. Как 
ни печально, но ежедневно в иркутские офисы об-
ращаются 5–7 человек по этому грустному поводу.
ООО «Сервисная компания «Колымская» пла-

нирует и дальше развиваться: предлагать новые 
варианты комплексов, улучшать уже имеющиеся, 
расширять сферу социальных услуг по уходу за пре-
старелыми, заключать договоры прижизненной 
ренты, заниматься благотворительностью и уча-
ствовать в социальных проектах.

Адреса ООО «Сервисная компания 
«Колымская»:

 9 Иркутск, ул. К. Либкнехта, 245,  
тел. 24–69–91

 9 ул. Гоголя, 80, тел. 54–64–10
 9 Шелехов, 2-й квартал, 19а, тел. 4–00–50

Илья Спирин. Фото из открытых источников

Многие клиенты страховой компании 
воспользовались выгодным предложением 
Сервисной компании «Колымская» и заключили 
договоры на комплексы ритуальных услуг
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СПЕШИТЕ ВИДЕТЬ 

С 4 декабря в городском выставочном центре 
имени В. С. Рогаля начинает работу выставка 
бразильского фотографа Эдгара Кавалейро

Мастер светописи запечатлел в своих работах моменты 
из жизни русской православной диаспоры в Бразилии. Все-
го посетители выставки смогут увидеть 30 работ автора.
Выставка состоится в Иркутске благодаря нашему земляку 
игумену Иннокентию (Деньщикову), настоятелю храма Св. 
Зинаиды в Рио-де-Жанейро, в прошлом бывшему клирику 
Иркутской епархии. А также при содействии Аргентинской 
и Южно-Американской епархий РПЦ, Генконсульства РФ 
в Рио-де-Жанейро, Россотрудничества, Управления культу-
ры, туризма и молодежной политики Иркутска и прихода 
св. мученицы Зинаиды РПЦ в Рио-де Жанейро.
Эдгар Кавалейро является потомком второй волны русской 
эмиграции в Бразилию, его родные (Назаревичи) пере-
селились в Южную Америку еще в 1922 году. Эдгар имеет 
диплом об образовании в области практических искусств, 
в настоящее время работает над несколькими фотографи-
ческими проектами о миссии иезуитов юга страны, русской 
иммиграции в Бразилии, Аргентине, Парагвае.

Выставка бразильско-
го фотографа Эдгара 
Кавалейро в Доме Рогаля 
по адресу ул. Халтури-
на, 3, будет работать 
до 16 декабря. Выходной 
день в городской галерее 
— понедельник. Тел для 
справок: 200–365. Не за-
бывайте защитные маски 
и QR-код!

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска

Отдел истории
«Иркутские зарисовки». Выставка Сергея Бри-
гидина к 25-летию Правобережного округа (3+)

 � 5 декабря
Лекция руководителя клуба садоводов-любите-
лей «Академия на грядках» Елены Сергеевны 
Целютиной (12+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. 
 Тел. 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр 
имени В. С. Рогаля 

 � 4 декабря
Работа изостудии «Маленький художник» (4+)
Начало в 10.00.

 � 5 декабря
Мастер-класс по созданию елочной игрушки из 
ваты (6+)
Начало в 10.00. По предварительной записи!
Мастер-класс по росписи на деревянных спи-
лах (6+)
Начало в 13.00. По предварительной записи! 
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Солдаты Отечества
 � 4 и 5 декабря
Лекционно-игровая программа «Уроки му-
жества», костюмированные экскурсии (по 
заявкам), выездные интерактивные лекции об 
истории оружия, мастер-класс по сборке-раз-
борке стрелкового оружия (6+)
Начало в 13.30. 
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
 � 3 и 4 декабря
Экскурсия и игровая программа «Уютная 
гостиная в старом иркутском доме», «Забавы 
для взрослых и детей: бирюльки», «Золушка», 
«Пифагор» и др. (6+)
Начало в 12.00, 15.00.

 � 5 декабря
Экскурсия по музею и урок чистописания «Как 
учились наши деды» (6+). Начало в 12.00, 
15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

Арт-галерея «Диас»
Персональная фотовыставка Ярослава Шил-
лера  
«Я ВАЖНЕЕ!» (12+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел. 8 (9148) 
991088, 8(3952) 55-45-95.



16 ИРКУТСК | № 46 (1033) | 3 декабря 2021 года иркутскинформ.рфСКАНВОРД

Газета «Иркутск» зарегистрирована Управлением Федеральной службы  
по надзору в сфере связи, информационных технологий  
и массовых коммуникаций по Иркутской области.  
Регистрационный номер ПИ №ТУ38-01043 от 06.10.2020 г. 
Учредитель — администрация г. Иркутска. 

Издатель — муниципальное автономное учреждение города Иркутска  
«Редакция «Город новостей». Адрес издателя: 664011, г. Иркутск, ул. Горького, 27.  
Телефон редакции: 26-12-36, e-mail: reklama@mauirk.ru. 
Адрес редакции: 664011, г. Иркутск, ул. Горького, 27. 
Главный редактор — Алена Анатольевна Огнева.

Распространяется бесплатно. Тираж 38 000 экз. 
Выпуск № 46 (1033), 3 декабря 2021 года. Заказ № 
Отпечатано в типографии ООО «Пресса», 664009, г. Иркутск, ул. Советская, 109 «Г». 
Время подписания в печать по графику 17.00, фактически 18.00. 
(12+)

Ответы на сканворд:
По горизонтали: Флип. Шпоры. Оригами. Раж. Посол. 

Блесна. Худоба. Пикник. Кишлак. Икс. Асс. Имам. 
Сож. Сено. Ренегат. Асуан. Тема. Софа. Эри. Тилака. 
Адрастея. Икар. Лосьон. Пролив. Кисея. Або. Риторика. 
Стела. Мускат. Хряк. Амба. Знамя. Обапол. Абак. Парк. 
Шмель. Снасти.

По вертикали: Лопух. Дети. Рагу. Ирод. Микроб. 
Список. Бала. Лоск. Гоби. Арии. Таз. Шалаш. Орб. 
Вьетнам. Ложе. Сало. Ошибка. Нао. Крахмал. Кафе. 
Фасции. Рябь. Море. Гладь. Стая. Расписка. Родео. 
Кокс. Лыжник. Таган. Ярд. Аксис. Аапа. Менуэт. Компас. 
Титан. Аре. Борт. Молния. Салки. ОБЪЯВЛЕНИЯ

КУПЛЮ
Дачу, участок, Мельничная Падь, 
Авторынок, Селиваниха, п. Жилкино, 
Смоленщина, Байкальский тракт, 
Голоустненский тракт, Ново-Лени-
но, предм. Рабочее и прилегающие 
районы, за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все варианты! Агентствам 
не беспокоить. Т. 8 (901) 633-37-07,  
8 (964) 358-50-02.

Квартиру в любом 
районе города, на вы-
годных для вас услови-
ях, за наличный расчет, 
куплю. Рассмотрю все 
предложения (в т. ч. 
новые дома). Срочно! 
Агентствам не беспоко-
ить. Т. 8-901-633-37-07, 
58-50-94.

Куплю дорого старинные 
буддийские фигуры, тхан-
ки, иконы от 50 т. руб.   
Т. 8 (920) 075-40-40.

РАБОТА
ООО Статус Продукты 
питания МЕЖЕНИНОВСКАЯ 
ПТИЦЕФАБРИКА Требуются 
продавцы.Т. 89294332878

УСЛУГИ

Антенны ТВ. Безлимитный 
интернет — 400 р./мес. 
Установка, ремонт, гаран-
тия. Т. 608-730

Натяжные потолки любой 
сложности. Цена от 250 р/м2. 
Скидки. Т. 8 (914) 958-41-93

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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